

17 DE ENERO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Impugna Mancera aumento a gasolina



Crece percepción de inseguridad en las ciudades: Inegi



Por hartazgo, las protestas contra el gasolinazo: CCE



CDMX pide amparo contra el gasolinazo



BMW desafía a Trump y ratifica planta en SLP



BMW dice no a Trump; invertirá más en México



Merkel, Hollande y la UE enfrentan a Trump



Economía de México crecerá poco: FMI



México, en el radar de los inversionistas



Se unen Profeco e IP contra comercios abusivos; multas de hasta 4.1 mdp



Dan \$50 mil a cada diputado para fiestas



El dólar bajará con Trump presidente: SHCP



¡Llovió plomo!



Meade: dólar bajaría, tras jurar Trump



Europa convoca a la unidad ante las amenazas de Trump

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Participan 200 docentes en talleres de evaluación formativa

Colima.- (...) Finalmente, informó que los talleres de Evaluación Formativa se imparten de manera sabatina en la **Universidad Pedagógica Nacional** con sede en Villa de Álvarez, en el Centro de Maestros de Manzanillo y en el Conafe de Tecomán, de 8:30 a 13:30 horas. ([Colima noticias.com](#))

Preparará a policías en "prepa" y carrera (Milenio, p. 16)

La UVM firma convenio con Fundación Slim y 3M (La Jornada, p. 31)

Aumento salarial del 6.6% a maestros y trabajadores de la UAEM (La Crónica, p. 13)

Denuncian desvío de cuotas de seguridad social en la UNISON (La Jornada, p. 25)

SEP

Nuño audita la nómina magisterial (Excelsior, p. 14)

Nueva defensa de Nuño al aumento en combustibles; "buena decisión", dice (La Jornada, p. 6)

Aclaración | Indagarán renta de plazas (Reforma, p. 6)

Ordenan apertura (Reforma, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

Darán fondos para la evaluación educativa (El Economista, p. 44)

Servicio Educativo (Reforma, p. 10)

Ratifican a directora (Reforma, p. 10)

Desalojan a profesores en Zacatecas (La Jornada, p. 25)

Oferta a jóvenes (Reforma, p. 10)

Impulsa Chiapas educación con equipamiento (24 Horas, p. 6)

NORMALES

Rechazan padres en Oaxaca contratación automática de normalistas (El Sol de México, p. 8-Reública)

Normalistas bloquean carretera y toman caseta de cobro en Oaxaca (Unomásuno, p. 8)

SNTE /CNTE

Caen cinco hombres con armas largas, uno de ellos de la CNTE (La Crónica de Hoy, p. 14)

Protestas contra el gasolinazo en Querétaro, Guerrero y Chiapas (La Jornada, p. 5)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NOTAS	WWW.COLIMANOTICIAS.COM

Participan 200 docentes en talleres de evaluación formativa

Colima.- El secretario de Educación, Óscar Javier Hernández Rosas, supervisó los trabajos de los talleres de evaluación formativa, en los cuales participan más de 200 docentes de educación primaria y secundaria del estado, quienes refuerzan la cultura de la evaluación para la mejora continua de la práctica educativa.

El funcionario estatal detalló que el objetivo, es lograr la formación docente en la cultura, diseño y aplicación de instrumentos de evaluación, tanto de corte cuantitativo como cualitativo, así como el uso de resultados obtenidos en evaluaciones implementadas.

Hernández Rosas explicó que los talleres iniciaron el pasado 19 de noviembre y concluirán el 18 de marzo; en las primeras sesiones, el 19 y 26 de noviembre, se trabajó sobre el tema de Cultura de Evaluación; el sábado 14 de enero el estudio versó en torno a la elaboración de reactivos de opción múltiple y pregunta abierta, así como uso de resultados de las evaluaciones.

El funcionario estatal adelantó que los cursos concluirán el próximo 11 y 18 de marzo, con el taller Construcción de Rúbricas, Listas de Cotejo, Escalas Estimativas y otros instrumentos de recolección de evidencias, así como el uso de los resultados de las evaluaciones.

Finalmente, informó que los talleres de Evaluación Formativa se imparten de manera sabatina en la **Universidad Pedagógica Nacional** con sede en Villa de Álvarez, en el Centro de Maestros de Manzanillo y en el Conafe de Tecmán, de 8:30 a 13:30 horas.

<http://www.colimanoticias.com/participan-200-docentes-en-talleres-de-evaluacion-formativa/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	ESTADOS DE MÉXICO	16

MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS MEXIQUENSE

Preparará a policías en “prepa” y carrera

Ofrece ayudarlos a aprobar el examen de la SEP y obtener el certificado de bachillerato

Claudia Hidalgo/**Toluca**

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) brindará educación a policías estatales; primero les abrirá la oportunidad de estudiar el nivel medio superior en línea y luego alguna de las carreras que brinda, en especial la de Seguridad Ciudadana, acorde con su ámbito.

El primer diagnóstico indica que en promedio uno de cada dos uniformados no cuenta con la preparatoria o está trunca, por lo cual la institución ampliará su oferta para completar este nivel y ayudarlos a que avancen al superior, informó el secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca.

Las opciones son cursar el bachillerato en línea o presentar examen y acreditar conocimientos, aprovechando el acuerdo 286 de la Secretaría de Educación Pública del año 2000, el cual permite otorgar validez oficial a los conocimientos y habilidades adquiridos de manera autodidáctica o por otra vía.

“Les hicimos una propuesta para capacitarlos, que presenten el examen y luego puedan cursar alguna licenciatura, como Seguridad Ciudadana u otra”, indicó.

El certificado obtenido a partir de este acuerdo es igualmente válido al generado por la educación escolarizada. En los primeros ocho años al menos 57 mil personas aprovecharon esta opción en todo el país.

A nivel privado hay muchas

instituciones dedicadas a preparar a adultos para presentar este examen; la diferencia con la UAEM es el costo, las facilidades o adecuación al horario de la Policía y la garantía de estar en una institución de alto nivel.

La casa “oro y verde” presentó el proyecto a la Comisión Estatal de Seguridad Ciudadana (CESC), pero en primera instancia le dieron mayor prioridad al proceso de evaluación de los elementos con fines de promoción laboral.

Como ya concluyeron esa parte esperan que este año arranque el proyecto de formación para que acrediten su preparatoria, donde la demanda podría llegar a por lo menos la mitad de los uniformados sin estudios en este nivel.

La raíz de la reforma al sistema de justicia penal, consideró, es la profesionalización de todos los actores encargados de la seguridad pública y lograr mayores niveles de formación de las corporaciones.

“La CESC nos invitó a que participemos en la segunda promoción de grados. En esta ocasión evaluamos a 6 mil 480 policías; esperamos estar en una segunda de otro tanto para 2018”, aseveró el secretario de Docencia. M

Pueden cursar licenciaturas, en especial Seguridad Ciudadana.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	31

La UVM firma convenio con Fundación Slim y 3M

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Universidad del Valle de México (UVM) firmó dos convenios de colaboración con Fundación Slim y la empresa 3M, con las que impulsará el apoyo a comunidades vulnerables con programas de educación y salud.

El acuerdo con la Fundación Carlos Slim consiste en desarrollar programas de educación y promoción de la salud orientados a la prevención de enfermedades.

Para ello la UVM colocará módulos Mido (medición integrada para la detección oportuna) desarrollados por la fundación a fin de diagnosticar enfermedades crónicas como diabetes, hipertensión arterial y obesidad en sus clínicas universitarias; servicio social de la licenciatura en enfermería en los núcleos de atención para detección de diabetes y control de enfermedades en todo el país. También se desarrollarán cursos y diplomados en línea para capacitar a personal de salud.

Bernardo González Aréchiga, rector institucional de la UVM, indicó que serán beneficiados 5 mil 900 estudiantes de medicina, 880 de odontología, más de 4 mil de enfermería, mil de nutrición, mil 100 de farmacología, mil 700 clínicos odontólogos y más de mil 500 alumnos de posgrado.

En tanto, el convenio con la firma 3M prevé realizar congresos, seminarios, proyectos conjuntos, visitas a instalaciones, centros de investigación y cursos de actualización.

Ricardo Mújica, director ejecutivo de la Fundación Slim, expresó que el área de la salud es una de las principales banderas para contar con todo el trabajo de formación de recursos humanos, a fin de dar a las personas que más lo requieren un desarrollo para el futuro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	13

Aumento salarial del 6.6 % a maestros y trabajadores de la UAEM

■ Los convenios de negociación salarial y contractual 2017 firmados por la Universidad Autónoma del Estado de México con la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la institución (FAAPUAEM) y el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de esta casa de estudios (SUTESUAEM) son signo de orden, paz y armonía, sostuvo el rector Jorge Olvera García.

Al encabezar, en reuniones por separado, la firma de estos convenios, aseveró que las negociaciones con ambas agrupaciones sindicales culminaron satisfactoriamente, como resultado de una relación estable y armoniosa, que se refuerza cotidianamente, en beneficio de todos.

Luego de anunciar un incremento salarial de 6.06 por ciento —3.08 directo al salario, 1.0 por ciento por productividad y 1.98 en prestaciones— para trabajadores académicos y administrativos, resaltó la importancia de que la institución rebasa nuevamente el tope salarial impuesto a nivel federal y aseguró que la estabilidad de la autónoma mexiquense está apuntada en el diálogo abierto y participativo de su comunidad.

Acompañado de los secretarios generales de la FAAPUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez,



El rector Jorge Olvera García reiteró que la firma de estos convenios ratifica la unidad, cohesión, orden y paz con que trabajan los universitarios del Estado de México.

y del SUTESUAEM, León Carmona Castillo, reiteró que la firma de estos convenios ratifica la unidad, cohesión, orden y paz con que trabajan los universitarios del Estado de México. "Refleja unidad y esfuerzo conjunto; sintetiza a una institución que trabaja a favor de la sociedad, a una institución pertinente y que transita con rumbo cierto".

Durante la firma del convenio salarial a la que asistieron representantes del comité directivo y delegados de ambas agrupaciones, acompañado por el secretario de Administración, Javier González Martínez; el abogado general de

la institución, José Benjamín Bernal Suárez, y la directora de Recursos Humanos, Martha Olivia Cano Nava, Olvera García señaló que la institución está llamada a seguir fuerte y trabajar con sus sindicatos. "Con este tipo de acuerdos reafirmamos el diálogo participativo y abierto, al permitir la viabilidad presupuestal de nuestra universidad; también se demuestra que somos capaces de alcanzar bienes tangibles mediante la disposición y colaboración entre universitarios".

Abundó que en estos momentos de coyuntura política, que se quieren aprovechar para transgredir, alterar y mal informar a las co-

munidades, "dejaremos a la UAEM sana, cierta y con orden, a prueba de aquellos a quienes interese vulnerar cualquier elemento que la conlleve, como ocurre con otras en México, pues no vamos a permitir que la trayectoria tan brillante de la institución sea transgredida en sus conceptos y principios".

Las negociaciones, insistió, se llevaron a cabo en un ambiente de respeto y responsabilidad y el resultado es el diálogo, que queda plasmado en los convenios firmados, que redundan en beneficios para todos, para esta casa de estudios, pero principalmente para los trabajadores universitarios, a quienes se brinda certeza laboral, sumamente importante en estos tiempos en los que las condiciones económicas y sociales atípicas impactan de forma decisiva la economía familiar.

En reuniones por separado, los secretarios generales de la FAAPUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y SUTESUAEM, León Carmona Castillo, destacaron que el Contrato Colectivo de Trabajo impacta directamente en el desarrollo laboral, toda vez que señala los deberes y derechos, pero también es sustento de la estabilidad y la seguridad para que los trabajadores desarrollen su labor en las mejores condiciones.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	ESTADOS	25

Denuncian desvío de cuotas de seguridad social en la Unison

CRISTINA GÓMEZ LIMA

Corresponsal

Hermosillo, Son.

El secretario general del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Sonora (Unison), Javier Martín Quintanar Gálvez, presentó una denuncia ante la fiscalía especial del estado para la investigación de hechos de corrupción, por irregularidades en el sistema financiero de esa casa de estudios.

El dirigente sindical solicitó esclarecer el destino de las aportaciones de los empleados de la Unison al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Sonora (Isssteson), que presuntamente fueron saqueados entre 2005 y 2016, lo que resultó en un quebranto de aproximadamente 145 millones de pesos.

En entrevista, Quintanar Gálvez señaló que los encargados de las finanzas de la Unison se han negado a responder su solicitud de información sobre el manejo de las aportaciones para salud, recursos provenientes de descuentos de 4 por ciento a la nómina de los académicos.

Agregó que en una segunda demanda contra la administración del actual rector, Heriberto Grijalva Monteverde, se rechazó el nombramiento de la secretaria de Finanzas, Guadalupe Sánchez Soto, quien no tiene preparación para el cargo, según Quintanar.

Aseguró que además de las irregularidades, a los sindicalizados les preocupan la generación de intereses por las cuotas no enteradas y el incumplimiento del Estatuto General de la Universidad de Sonora.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	PRIMERA	14

SEP RECUPERARÁN PLAZAS

Nuño audita la nómina magisterial

El secretario de Educación dice que se busca saber cuánto se paga y a cuántos maestros

POR YOHALI RESÉNDIZ
yohali.resendiz@gimm.com.mx

Luego de recorrer instalaciones de la Escuela Secundaria número 4, Moisés Sáenz, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, informó que se audita la nómina magisterial en todo país, a fin de determinar cuánto se paga y a cuántos maestros, así como recuperar y aprovechar las plazas. Informó que en la Ciudad de México se han reasignado a clases 12 mil 700 plazas que estaban en actividades administrativas.

Nuño hizo énfasis que la SEP dejó de pagar a dos mil 200 comisionados sindicales, porque aunque es legítima su función sindical, la labor sindical la tiene que pagar el sindicato y no la nómina magisterial, porque no era debido y significaba, de alguna manera, un acto de corrupción, comentó.

En tanto, el titular de la SEP consideró que con la consolidación de la educación de calidad se tendrá la fortaleza de superar cualquier coyuntura y nadie podrá frenar inversiones, desarrollo y progreso



Con educación de calidad, estoy convencido que se pueden transformar vidas, así como alcanzarse todos los sueños."

AURELIO NUÑO
TITULAR DE LA SEP

de México. "Con educación de calidad, estoy convencido que se pueden transformar vidas, así como alcanzarse todos los sueños".

Nuño comentó que recorrer las escuelas para dialogar con los maestros y alumnos y para conocer las condiciones de los planteles, a fin de no quedarse sólo con los reportes de escritorio, y aunque en ocasiones no se esté de acuerdo es importante escuchar a los docentes para buscar la solución a problemas.

"La educación no se privatiza, y los libros de texto seguirán siendo gratuitos; en unos meses se iniciará una campaña para reconocer el esfuerzo de los maestros", anunció.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	POLÍTICA	6

Nueva defensa de Nuño al aumento en combustibles; “buena decisión”, dice

EMIR OLIVARES ALONSO

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, defendió una vez más las medidas tomadas por el gobierno federal para liberar el precio de los combustibles, con lo que se dio un alza en éstos.

Ayer, durante un diálogo con profesores, directivos y padres de familia que tuvo en su visita a la escuela secundaria número 4 Moisés Sáenz, que se ubica en la colonia Santa María la Ribera, de la Ciudad de México, el funcionario dijo comprender que el llamado *gasolinazo* cause malestar y preocupación entre la ciudadanía; pero, enfatizó, se trata de “una buena decisión” porque el gobierno federal podrá contar con 200 mil millones de pesos de recursos públicos que pueden dirigirse a la educación y a la salud.

“La razón de haber tomado una decisión tan difícil como esa es que subsidiar la gasolina, utilizar recursos públicos para tener un precio artificialmente bajo, era una mala idea; por muchos años se tomaba dinero público para que el precio real fuera más barato y eso quitó recursos a la educación.”

Ejemplificó que los 200 mil millones de subsidio del gobierno federal a combustibles equivalen a más de la mitad de los recursos que se invierten para pagar la nómina anualmente al millón 200 mil docentes de educación básica, que es de 365 mil millones de pesos, y es cuatro veces superior a los recursos que a través de la reforma educativa se invertirán en este sexenio en el Programa Escuelas al CIE, que sumarán 50 millones de pesos para rehabilitar 33 mil planteles.

Una maestra manifestó su rechazo al incremento de los combustibles y dijo que se pudieron tomar otras medidas, como combatir la corrupción en la administración federal, incluida la SEP.

En respuesta, Nuño Mayer informó que ya hay acciones en ese sentido, como el hecho de que se audita la nómina magisterial en todo país para determinar cuánto se paga y cuántos maestros están frente a grupo para corregir y tener un mejor aprovechamiento de las plazas, e informó que en la capital se reasignaron a clases 12 mil 700 plazas que estaban en actividades administrativas.

Refirió que la SEP dejó de pagar a 2 mil 200 comisionados sindicales, porque, aunque es una función legítima, esa labor la tiene que cubrir el sindicato y no la nómina magisterial, porque no era debido y significaba, de alguna manera, un acto de corrupción, comentó.

En la secundaria número 4, Moisés Sáenz, estudiaron personalidades como los ex rectores de la UNAM Pablo González Casanova y José Sarukhán y el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, entre otros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	CIUDAD	6

ACLARACIÓN

Indagarán renta de plazas

En relación con la nota de Gustavo Fondevi- la “Acusan renta de plazas en la SEP”, por mi conducto la Secretaría aclara que los señalamientos son totalmente falsos.

La Coordinación General @prendemx no tiene registro alguno de que exista “venta” o “renta de plazas”. De cualquier forma se hará una investigación a fondo para descartar cualquier mala práctica, y en su caso tomar las acciones necesarias.

Durante el ejercicio fiscal de 2016, la SHCP emitió disposiciones de austeridad presupuestaria que obligaron a la reducción de plazas eventuales y de honorarios, por lo que fue necesario reducir la plantilla de personal y bajar algunos salarios.

Las disposiciones de la Ley del Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal, no aplican en el personal de @prende.mx (CG@), quienes son contratados a través del régimen de plazas eventuales o mediante contratos de servicios profesionales (honorarios).

**María Cristina
Cárdenas Peralta**
Coordinadora
Programa @prendemx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	10

Ordenan apertura

■ El INAI ordenó a la SEP la entrega del acta constitutiva del Consejo Escolar de Participación Social de una primaria en la Ciudad de México, luego que la dependencia proporcionó el documento y omitió los nombres de los integrantes. El Instituto consideró que deben conocerse a los participantes, pues ellos toman decisiones sobre recursos públicos. **Staff**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	44

COLABORACIÓN ENTRE EL CONACYT Y EL INEE

Darán fondos para la evaluación educativa

Esta propuesta ayuda al entendimiento de procesos complicados, como el prestigio de una institución o el nivel educativo por estados de la República

Nelly Toche

EL ECONOMISTA

“LA EVALUACIÓN ha evolucionado de un siglo para acá y se ha convertido en una herramienta fundamental para temas como el aprendizaje y la práctica docente; esto ha sido un movimiento mundial y se sigue transformando”, ésta es la opinión del maestro en ciencias y representante del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Alberto Navarrete Zumárraga, al dar a conocer la Convocatoria 2017 del Fondo Sectorial de Investigación para la Evaluación de la Educación.

En entrevista para **El Economista**, Navarrete explicó que este fondo ayuda al entendimiento de procesos complicados, “como por qué algunas instituciones están por arriba de otras, por qué hay diferencias entre niños y niñas o entre materias o por qué algunos estados tienen mayor nivel educativo”.

Dijo que ante el reto se espera que participen psicólogos, pedagogos, antropólogos, sociólogos y demás investigadores. “Con el apoyo de todos podremos entender mejor el fenómeno educativo y para eso tenemos que estar a la vanguardia de los métodos”.

Agregó que ésta es una convocatoria para la comunidad académica interesada en hacer investigación de calidad: “Los invitamos para que concursen por estos fondos, de esta manera ampliamos el espectro para no sólo tener investigación por parte del INEE, así integramos lo que universidades e instituciones están desarrollando”.

Sobre los lineamientos de la convocatoria que otorgará apoyos financie-

ros, Mireya Patiño, representante del Conacyt, dijo que podrán participar instituciones de educación superior públicas y privadas, centros de investigación y desarrollo, organismos estatales de educación, organizaciones de la sociedad civil, empresas públicas y privadas y demás personas físicas y morales dedicadas a la investigación científica y al desarrollo tecnológico, que cuenten con una constancia de inscripción o preinscripción en el Registro Nacional de Instituciones y Empresas Científicas y Tecnológicas (RENIECYT).

Las propuestas deben acompañarse de una carta de postulación institucional, la constancia de inscripción o preinscripción en el RENIECYT y del Curriculum Vitae Único.

Explicó que el fondo se desprende del programa presupuestario 192 del Conacyt y es uno de los fondos más nuevos, pues va en su segunda convocatoria: “Esperamos que en esta oportunidad, el fondo se consolide y se le dé impulso a la parte de investigación en educación”.

Detalló que los temas en los que se va a orientar esta convocatoria son en evaluación de estudiantes y su proceso de aprendizaje, evaluación de docentes y desarrollo profesional, evaluación de procesos y las estrategias para el funcionamiento de los centros escolares, evaluación del sistema nacional de evaluación educativa orientado a políticas y programas y, finalmente, en el uso de las tecnologías para el manejo de la información de las evaluaciones educativas.

EL INEE REQUIERE DE SINERGIAS

Navarrete aseguró que hacer sinergia entre el Conacyt y el INEE ayudará

al futuro de las evaluaciones, pues son muchas áreas donde se tiene injerencia: “Lo más conocido entre la sociedad es la evaluación de maestros, pero esta institución también lo hace con alumnos y escuelas, además se dictan directrices para la autoridad educativa. Después de los estudios y evaluaciones que hacemos, les señalamos cuál es el estado que guarda algún fenómeno educativo y hacia donde deben redireccionarlo; además, emitimos lineamientos para las entidades federativas o cualquier organización que quiere realizar evaluaciones para que éstas sean válidas, legítimas y justas”.

“Se requiere de seguir fomentando el carácter riguroso y el alto nivel de conocimiento para generar las bases con las cuales se hacen las evaluaciones, se emiten las directrices y se establecen los lineamientos para hacer las evaluaciones”, agregó.

Dijo que desde la autonomía del INEE, a partir del 2013 con la reforma educativa, se tiene un reto fundamental: “Poner a la evaluación como factor central de la reforma educativa; cuando tú evalúas a un niño o maestro, evalúas las áreas de oportunidad sobre las que las áreas educativas como la SEP, secretarías de estados o el propio sindicato de maestros, podrían actuar y resolver lo mejor posible”.

Concluyó que hay avances significativos; sin embargo, se debe apelar a la investigación y apoyarla para resolver fenómenos como la formación inicial de maestros y mejoramiento de prácticas o actualización del magisterio, también llamado formación continua, lograr estrategias pedagógicas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	44

para mantener a los estudiantes de bachillerato en las escuelas, además de la atención a la población indígena, la cual sigue siendo la menos atendida, con pocos recursos físicos, económicos y maestros capacitados.

nelly.toche@eleconomista.mx

Con el apoyo de todos, podremos entender mejor el fenómeno educativo y para eso tenemos que estar a la vanguardia de los mejores métodos”.

Alberto Navarrete,
representante
del INEE.

La convocatoria comenzó el 9 de enero y la recepción de preprouestas termina el 24 de febrero de este año. Para mayor información, se puede consultar www.conacyt.mx y www.inee.edu.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	10

Servicio educativo

El Sistema Educativo Nacional reporta la atención a 36.3 millones de alumnos en la modalidad escolarizada:

31.5

millones

en la educación pública

4.8

millones

en la educación privada

1.6

millones

de docentes en el sistema público

454,066

docentes en el sistema privado

257,825

escuelas registradas

FUENTE: Principales Cifras del Sistema Educativo Nacional 2015-2016



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	10

Ratifican a directora

- La junta directiva del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) ratificó ayer a Candita Gil Jiménez como directora general de la institución para un segundo periodo de cuatro años. Gil es la primera mujer en la historia del Colegio en ocupar ese cargo. [Staff](#)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	ESTADOS	25

Desalojan a profesores en Zacatecas

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ

Corresponsal

Zacatecas, Zac.

Trabajadores del Colegio de Bachilleres de Zacatecas (Cobaez) que ocuparon las oficinas de la Secretaría de Finanzas del estado en demanda del pago de 50 por ciento del aguinaldo que aún les deben, fueron desalojados la mañana de ayer por policías estatales antimotines.

Los agremiados al Sindicato Único de Personal Docente y Administrativo del Cobaez mantuvieron ayer en paro los 40 planteles de ese subsistema educativo.

Alrededor de las 6 horas arribaron más de 300 de los mil 500 maestros del sindicato del Cobaez a Ciudad Gobierno para impedir pacíficamente el paso al edificio de Finanzas.

Antes de las 7 horas llegaron cientos de policías antimotines para evitar que la manifestación se extendiera, y cerca de las 10 de la mañana, comandados por el general retirado Froylán Carlos Cruz, secretario de Seguridad Pública, los desalojaron.

Por acuerdos con gobiernos anteriores, los maestros reciben aguinaldos de 90 días, pero en diciembre sólo les pagaron 45.

El pasado viernes debieron depositarles el resto, 32 millones de pesos, pero Jorge Miranda Castro, secretario de Finanzas, adujo que la administración local no ha recibido fondos federales para pagar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	10

Oferta a jóvenes

■ El Colegio de Bachilleres de Morelos ofrecerá 5 mil lugares para el proceso de admisión del ciclo escolar 2017-2018, los cuales estarán distribuidos en 22 planteles de 20 municipios de la entidad. El proceso de registro iniciará en marzo, para realizar exámenes de admisión en junio próximo. [Staff](#)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	MÉXICO	6

Impulsa Chiapas educación con equipamiento

El gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, inauguró infraestructura educativa que fortalecerá su desarrollo y desempeño en beneficio de estudiantes de la región Selva de la entidad.

En el municipio de Altamirano, con una inversión cercana a los 11 millones de pesos, se construyeron y equiparon dos laboratorios, uno de estructura anatómica y otro de técnicas de enfermería, además de una sala audiovisual, biblioteca y oficinas administrativas.

Cabe señalar que los nuevos edificios inaugurados en el Conalep No. 331 se construyeron con el objetivo de apoyar a 545 estudiantes de las carreras de Profesional Técnico y Profesional Técnico Bachiller en Enfermería General.

Manuel Velasco recorrió las nuevas instalaciones de este plantel educativo, marco en el que destacó la suma de esfuerzos de las autoridades educativas. /REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	REPÚBLICA	8

Rechazan padres en Oaxaca contratación automática de normalistas

El Sol de México

POR VÍCTOR CASTILLO

CORRESPONSAL

OAXACA, Oax. (OEM-Informex).- La Coordinadora General de Padres de Familia "Por una Cultura Educativa", Luisa García Cruz, lanzó una alerta a la Secretaría de Educación Pública (SEP), y al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), para no permitir más maestros mediocres en el sistema educativo, con la contratación automática de egresados de las escuelas normales.

La representante de los padres de familia, pidió poner un alto a la contratación de profesores que solo saben hacer activismo ideológico, gritar consignas, hacer pintas y fabricar bombas

molotov, lo que ha denigrado escandalosamente el papel de los mentores.

Lo anterior, luego de que en los últimos días, contingentes de integrantes de la Coordinadora Estudiantil de Normalistas del Estado de Oaxaca (Ceneo), por medio de chantajes exigen su contratación automática al sistema educativo, sin importarles las afectaciones a terceros.

Aseguró que con ello, se ha perdido totalmente el respeto al magisterio, que inclusive, son objetos de burlas, además de que se han ganado el repudio de la sociedad a quienes han afectado gravemente con sus acciones violentas en sus manifestaciones.

Señaló, que los egresados de las once escuelas normales del estado, tienen seis años para capacitarse ideológicamente.

SITUACIÓN

Consideran representantes que se ha perdido el respeto al magisterio



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	8

Normalistas bloquean **carretera** y toman **casetas de cobro** en Oaxaca

REDACCIÓN/AGENCIAS
LATARDEMEX@YAHOO.COM.MX

Normalistas bloquearon este lunes la **carretera** federal 190 frente al **Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO)** y tomaron **casetas** de la **autopista** en Ciudad Ixtotec. Esto para exigir se les

otorgue una plaza al egresar de la normal.

Fue frente al IEEPO, donde los normalistas retuvieron seis autobuses del transporte público, un tráiler, una camioneta de Telmex, una de FedEx, así como una pipa de Pemex.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	14

PAPALOAPAN

Caen cinco hombres con armas largas, uno de ellos de la CNTE

[REDACCIÓN]

■ Cinco hombres, provistos de armas de grueso calibre y casi 300 cartuchos útiles, fueron detenidos por fuerzas federales y estatales en un operativo en la región de la Cuenca del Papaloapan; entre los arrestados se identificó a un integrante de la Sección 22 del CNTE.

Durante la revisión del vehículo donde viaja acompañado por otras cuatro personas, el profesor Carlos Rodríguez Velásquez o Carlos Rizo fue aprehendido. Ninguno de los cinco tripulantes contaba con la licencia ni el permiso que exige la Ley Federal de Uso de Armas de Fuego y Explosivos.

El miembro de la Coordinadora fue identificado como participante activo en las filas de la gremial, ha tenido cargos administrativos en la Escuela Secundaria José Vasconcelos del municipio cuenqueño de San Juan Bautista Tuxtepec, así como en otros centros escolares de educación pública.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	POLÍTICA	5

- Comerciantes y ciudadanos vuelven a manifestarse en las calles

Protestas contra el *gasolinazo* en Querétaro, Guerrero y Chiapas

DE LOS CORRESPONSALES

Comerciantes y ciudadanos en general se manifestaron este lunes en la capital de Querétaro, así como en Acapulco, Guerrero, y Frontera Comalapa, Chiapas, en repudio al incremento a los precios de las gasolinas.

Unos 2 mil afiliados a la Federación de Comerciantes, Locatarios Establecidos y Prestadores de Servicio se manifestaron ante las instalaciones del Servicio de Administración Tributaria en la capital queretana.

Asimismo, en Acapulco, inconformes con el incremento de precios a los combustibles, en su mayoría militantes del Partido del Trabajo (PT), marcharon de la glorieta de Puerto Marqués hacia la Promotora Turística, en la zona Diamante del puerto.

Roberto Ortega, representante de la dirigencia del PT en Guerrero, indicó que su partido pretende "al menos recolectar 50 mil firmas para presentar una iniciativa ciudadana en el Senado para disminuir el precio de las gasolinas y el diésel".

Por otra parte, en Chiapas, alrededor de 400 personas marcharon ayer en la cabecera municipal de Frontera Comalapa. En la protesta participaron manifestantes pertenecientes al Movimiento Campesino Regional Independiente y de la Organización Campesina Emiliano Zapata, entre otras agrupaciones.

De su lado, el profesor Faustino Celestino, integrante de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), aseguró que fue detenido y golpeado el pasado domingo por policías de Monterrey, Nuevo León, mientras volanteaba en contra del *gasolinazo* en el centro de la ciudad.

Mientras, empresarios, transportistas y comerciantes exigieron que se reduzcan en 50 por ciento las prerrogativas para legisladores locales, organismos electorales y el propio gobierno de Guerrero, con la finalidad de disminuir daños a la economía popular.

Los inconformes hicieron su planteamiento al instalar una mesa en el zócalo de Chilpancingo, en apoyo a 10 amparos interpuestos en contra del *gasolinazo*.

En tanto, dirigentes estatales de Morena presentaron en juzgados federales de la capital de Campeche dos amparos colectivos en contra de las alzas.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Promover a México como destino educativo / Jaime Valls (El Universal, p. 23)
Columna ¿Será? / Ordeña en la UNAM (24-horas, p. 2)
Columna Kiosko / Le gusta al rector Vera su papel de víctima (El Universal, p. 19)
Columna El Correo Ilustrado / René Avilés Favila, amigo del Politécnico (La Jornada, p. 2)

SEP

Columna La gran carpa / Búsqueda (El Economista, p. 51)
Columna Desde el portal / Turbulencias: Nadie detendrá inversiones: Nuño (Diario Imagen , p. 8)
Columna Estrictamente personal | Gabinete roto (El Financiero, p. 42)
Columna Aquí en el Congreso (La Prensa, p. 36)
Columna Índice Político / Metáforas para apagar gasolinazo (Diario Imagen, p. 15)
Columna Crónica confidencial / Periodismo nuevo y digno (La Crónica de Hoy, p. 6)
Columna Desde la web / Programa Escuelas al CIEN generó más de 93 mil empleos: SEP (24-Horas, p. 2)
Columna Comedia política / Horóscopo 2017 (Metro, p. 21)
Columna En la Mira / De Colofón (El Universal, p. 14)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Luis Videgaray y la cooperación científica internacional / Javier Flores (La Jornada, p. 3)
Artículo El cambio es posible / Max Cortázar (Excélsior, p. 11)
Columna Desde cabina | Desajuste global (Excélsior, p. 20)
Columna Empresa / Checa y elige (El Universal, p. 4- Cartera)
Columna Campos Elíseos | Recortes, ahorro y opacidad (El Universal, p. 17)
Columna El Correo ilustrado / Los medios contradicen o ignoran la ciencia, asegura (La Jornada, p. 2)

SNTE/CNTE

Artículo Gasolinazo: "¡ni un peso más!" / Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 15)
Columna Del abc político (El Sol de México, p.9)
Cartas del lector / El Buzón (La Crónica de Hoy, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	OPINIÓN	23

Promover a México como destino educativo

Por **JAIME VALLS
ESPONDA**

La movilidad internacional de estudiantes es para algunos países, incluido México, un asunto de política nacional, pues les permite la adquisición de competencias y capacidades globales, el perfeccionamiento o dominio de un segundo idioma, el desarrollo de competencias interculturales, que incluye el desarrollo de sus capacidades de adaptación a una cultura diferente; y la edificación de una ciudadanía con valores universales.

Es por ello que la ANUIES ha venido impulsando la generación de alianzas internacionales con socios estratégicos para, entre otras cosas, incrementar la movilidad de estudiantes de México al extranjero y de extranjeros a nuestro país, así como iniciativas encaminadas a la promoción internacional de los programas académicos que ofrecen nuestras universidades.

México cuenta con algunas de las mejores universidades de América Latina de acuerdo a los rankings y

mediciones internacionales más prestigiosas, tiene también excelentes programas de licenciatura y posgrado, cursos cortos de investigación e idiomas, y una red de científicos y académicos del más alto nivel.

Estudiar en México representa una excelente oportunidad para aprender español, el segundo idioma más hablado en el mundo e idioma oficial de más de 21 países con más de 400 millones de hispanohablantes. Un estudio realizado recientemente por la Fundación Telefónica demostró que el comercio bilateral aumenta casi 300% cuando el español es el lenguaje común del comercio, sobre todo para aquellas empresas que tienen presencia o desean expandirse en América Latina.

En este contexto, este año nuestro país será el invitado de honor en la vigésima edición de la Feria L'Étudiant "Salón: Partir Étudier à l'étranger" que se realizará el 28 y 29 de enero en París Francia. México participará en este evento con una delegación de 17 instituciones de educación superior encabezadas por la ANUIES y con el acompañamiento de la Secretaría de Educación Pública y la

Embajada de México en Francia. La participación de México en esta Feria, brinda una oportunidad sin precedentes para presentar una oferta académica de calidad y despertar el interés de los estudiantes e investigadores franceses de cursar estudios o realizar estancias de investigación en nuestro país. La edición 2017 tiene la particularidad de celebrar su vigésimo aniversario, por lo que será motivo de manifestaciones especiales y de una importante promoción y difusión mediática a nivel nacional e internacional.

La participación de México como "País Invitado de Honor" en esta Feria se inscribe en un contexto de la relación bilateral por demás positivo, con una creciente oferta de becas de movilidad académica entre ambos países, producto de la voluntad reiterada desde el relanzamiento de las relaciones entre los gobiernos de México y Francia en 2013, que ha permitido el fortalecimiento y la profundización de sus lazos de cooperación en educación superior, innovación e investigación. Derivado de lo anterior, Francia ocupa el tercer lugar como país receptor de estudiantes uni-

versitarios mexicanos y México se ubica en la primera posición como país receptor de estudiantes franceses en América Latina.

Actualmente, México y Francia cuentan con 500 convenios entre instituciones de educación superior francesas y mexicanas que permiten la movilidad de estudiantes por periodos cortos—un semestre o año escolar— y 48 programas de doble diploma. La actividad científica es particularmente intensa y estrecha con más de 150 proyectos de investigación vigentes y una producción anual de 840 publicaciones científicas conjuntas.

Esta Feria representa, sin duda, una extraordinaria oportunidad para posicionar la marca México como destino de educación superior a nivel internacional, que confirma el compromiso de la ANUIES y de sus instituciones asociadas con la internacionalización de la educación superior y con el logro de la responsabilidad global de México. ●

Secretario general ejecutivo de la ANUIES. @jaimevalls
jaime.valls@anuiemex.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	PÁG. 2	2

¿SERÁ?



Enrique
Graue

Ordeña en la UNAM

Resulta que los muchachos del área de Servicios a la Comunidad de la UNAM (o sea, el personal de vigilancia) hicieron de las suyas otra vez. Pues dicen que durante las vacaciones ordeñaron, nada más y nada menos, que un tanque de biodiésel que tiene la casa de estudios para su flotilla del sistema de transporte interno conocido como Pumabús. ¿Ya sabrá el rector de esta situación?, porque nos comentan que ya de por sí estaba molesto con el director del área, **Eduardo Cayetano**, como se mencionó en este espacio, porque las cifras que le presentó en materia de seguridad nomás no cuadran con la realidad. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	ESTADOS	19



Le gusta al rector Vera su papel de víctima



**Alejandro
Vera Jiménez**

Nos dicen que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, **Alejandro Vera Jiménez**, anda feliz con la protección que obtuvo de un juzgado federal para detener la huelga de los trabajadores administrativos, pero lo mejor para él es que aplicó la tradicional "Debo no niego, pago no tengo" con el pretexto de que la SEP y el gobierno estatal "incumplen" con la entrega de las ministraciones presupuestales. Don Alejandro, nos comparte, seguirá usando el papel de víctima para acusar al gobierno federal de negarse a rescatarlo de la crisis financiera, que supera los 400 millones de pesos; sin embargo, hay voces

al interior de la UAEM que exigen una explicación a detalle sobre la administración de los recursos públicos.

Lo mejor de la huelga de 48 horas, nos dicen, fue la estrategia sindical de haber *desnudado* a un grupo compacto de trabajadores de confianza, encabezados por el activista **Javier Sicilia**, por sus altos salarios devengados. Los rechazan, pues, con todo y amparo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

René Avilés Favila, amigo del Politécnico

Hoy la Lotería Nacional rinde un homenaje *post mortem* a René Avilés Favila, que hacemos nuestro. Lo recordamos como escritor, promotor cultural y funcionario en la UNAM, pero sobre todo como amigo del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Como coordinador de Difusión Cultural en la institución hermana, René propició el único y mayor acercamiento entre las máximas casas de estudio de nuestro país por medio del libro.

En 1971, con el sello editorial de ambas instituciones, se lanzó la serie Educadores Mexicanos, que reunió textos de Vicente Lombardo Toledano, Narciso Bassols, Luis Enrique Erro y Pedro Henríquez Ureña, entre otros. Años después impulsó, desde la Sociedad General de Escritores de México, con el inolvidable José María Fernández Unsain, un ambicioso programa editorial con el IPN, que llevó al rescate de diversas obras que sus autores presentaron en recintos politécnicos.

Vaya a su memoria este testimonio y nuestro reconocimiento al amigo de las letras, al amigo de la gran institución politécnica.

*Por la Organización Nacional
Politécnica Cardenista: Ramiro
Aguirre Garín, Rubén Mares
Gallardo, Mauro César Enciso Barrón*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	EL FORO	51



BÚSQUEDA. La que desfundó la lupa es la Secretaría de Educación Pública, pues realiza una auditoría a la nómina magisterial en nuestro país, a fin de tener aprovechamiento en las plazas, informó el titular de la dependencia, **Aurelio Nuño Mayer**. Además, recordó que la dependencia dejó de pagar a 2,200 comisionados sindicales, porque aunque es legítima su función, esa labor la debe pagar el sindicato y no la nómina magisterial, ya que no era debido y significaba, de alguna manera, un acto de corrupción.

fuentes@eleconomista.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	8

DESDE EL PORTAL

Trump con Putin, su jefe



Por Ángel Soriano

TURBULENCIAS

Nadie detendrá inversiones: Nuño

Luego de inaugurar en San José de Chiapa, Puebla, la Universidad número 21 BIS (Bilingüe, Intercultural y Sustentable), cuyos estudiantes aprenden inglés y alemán, el titular de la SEP, Aurelio Nuño Mayer, dijo que con esa fuerza, con esa calidad educativa, no hay nadie (ni el hombre más poderoso del mundo) que pueda frenar las inversiones y la generación de empleo en México, porque lo estamos haciendo nosotros a través de lo más importante de nuestro talento y la educación; reconoció también la labor en la materia del mandatario poblano, Rafael Moreno Valle e indicó que en Puebla habrá el mismo nivel de colaboración con el entrante Antonio Galy... El presidente de la Asociación Nacional de Ex Alcaldes Humanistas, Antonio Zapata Guerrero, mostró su desacuerdo con el Congreso del estado de Puebla de juzgar la administración del ex presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera, tres años después de concluida su gestión, por supuestas irregularidades

en su cuenta pública 2013 y lo calificó como uno de los mejores que ha tenido el PAN... Consorcio Rivada señaló que la soberanía y la seguridad nacional están comprometidas al otorgarse la Concesión de la Red Compartida Mayorista a favor de Altán Redes, S.A.P.I. de C.V., debido a que el Gobierno de la República Popular China va indirectamente en el 23.6% del capital social de Consorcio Altán lo cual es contrario a la Constitución y a las leyes, que expresamente prohíben cualquier participación de gobiernos o estados extranjeros... Con la participación de Juan Villoro, Denise Dreser y Luis Hernández, Ediciones Akal presentará el libro "El tiempo de Ayotzinapa" de Carlos Martín Beristain mañana a las 17:00 horas en el Museo Memoria y Tolerancia, de Av. Juárez 8, colonia Centro. Ciudad de México; y en la Lotería Nacional a las 19:00 hrs se rendirá un homenaje póstumo al escritor René Avilés Favila; el sábado 21 en la Iglesia de San Felipe de Jesús, en Satélite, habrá una misa en memoria del maestro Cuauhtémoc Anda Gutiérrez a un mes de su fallecimiento...

www.revista-brecha.com

asorianocarrasco@yahoo.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	OPINIÓN	42

ESTRICTAMENTE
PERSONALRAYMUNDO
RIVA PALACIOOpine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

Gabinete roto

En uno de los momentos internos y externos más inciertos y complejos que ha vivido un presidente mexicano en los tiempos modernos, Enrique Peña Nieto se encuentra en el peor de los mundos por una razón: su gabinete está roto. No hay cohesión al interior de su equipo, sino rivalidades. No hay colaboración real, sino empujones. No hay fluidez en las relaciones, sino obstáculos. La comunicación no es fácil, sino forzada. La unidad que ha pedido el Presidente a los mexicanos es inexistente en su equipo. Sin unidad interna, sin la homogeneidad que requiere para enfrentar los desafíos que se presentan, Peña Nieto no tiene ninguna posibilidad de salir adelante. El país lo hará, porque es mucho más grande que sus presidentes, pero él no terminará bien si se mantiene por la misma ruta.

La división en el gabinete es pública y cada vez se socializa más. La lucha se remonta a poco más de dos años, cuando chocaron los secretarios en los cuales se apoyaba el Presidente para gobernar, el de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el de Hacienda, Luis Videgaray. Osorio Chong siempre envió mensajes de que eso no era

real y que la relación con Videgaray se encontraba en muy buenos términos. En el campo contrario, tardaron poco tiempo en comenzar a quejarse de las cosas que hacía el equipo de Osorio Chong, alarmados por los crecientes negocios en los que se estaba involucrando el hermano del secretario de Gobernación, Eduardo, sin que le pusiera un alto su familiar.

La salida de Videgaray del gabinete en septiembre realineó el poder hacia el secretario de Gobernación. Varios miembros del gabinete ya habían visto lo pesado de su mano. El secretario de Educación, Aurelio Nuño, fue humillado por Osorio Chong cuando se agudizó la crisis de los maestros disidentes y lo eliminó completamente de la negociación. El gobernador de Campeche, Alejandro Moreno, hombre del secretario, estuvo a punto de agarrar a golpes a Nuño en una de esas reuniones que convocan para festejar al Presidente los gobernadores priistas, y sólo lo evitó la intervención del gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, y del secretario de Salud, José Narro, quien rodó por el suelo en su intento por evitar el pleito. La molestia de Osorio Chong con Nuño

ha sido muy acentuada, aunque no se sabe si es algo personal entre ellos, o en él somatiza las molestias con el sector técnico del gabinete.

Sin Videgaray en el escenario, el gabinete se acomodó. La secretaria de Desarrollo Urbano, Rosario Robles, tomó partido por Osorio Chong, quien hizo a su inexperta hija Mariana Moguel, líder del PRI en la Ciudad de México. Robles, lastimada fuertemente por Videgaray y el equipo hacendario por su mala gestión administrativa en Desarrollo Social, comenzó a trabajar por el secretario de Gobernación hacia la sucesión presidencial. Mientras tanto, cada vez que aparecía en las encuestas el crecimiento de un potencial adversario de Osorio Chong como candidato del PRI, el secretario beneficiado en la opinión pública encontraba en el secretario de Gobernación frialdad en el trato.

Las divisiones se fueron dando en función de la sucesión presidencial y llegaron a extremos, como al terminar el evento que sostuvo Peña Nieto con burócratas el primero de diciembre, fue muy notorio que varios secretarios de Estado ni siquiera se saludaron, y cuando terminaron las actividades se fueron como llegaron, en grupos que no interactuaron en absoluto. Al terminar 2016 y arrancar 2017, la Secretaría de Gobernación abandonó por completo a la Secretaría de Hacienda frente al impacto social del gasolinazo. En el despacho del secretario José Antonio Meade se instaló un *cuarto de guerra* desde donde junto con los subsecretarios Miguel Messmachery Vanessa Rubio, así como el director de Pemex, José Antonio González, hablaban con gobernadores y empresarios para explicar las razones de la li-

beralización, mientras que las llamadas a Bucareli, de Hacienda o de los estados, nunca fueron respondidas. Una semana dejó Osorio Chong que se hundiera Meade en el descrédito popular –un aspirante menos en la carrera presidencial.

Los conflictos dentro del equipo peñista se perciben en varios campos. La semana pasada se publicó en un periódico que responde a los intereses de Osorio Chong, un informe de la Policía Cibernética donde se referían las cuentas en redes sociales desde donde supuestamente se atizó la inestabilidad por el gasolinazo, donde señalaban como principales autores a Andrés Manuel López Obrador y a varios de sus principales gladiadores. El comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, de quien depende la Policía Cibernética, dijo que él no conocía ese informe ni había ordenado que se hiciera. La veracidad del documento fue verificada por varios periodistas que hablaron con los subalternos de Sales, quien no pertenece ni al grupo de Gobernación ni al del eje Hacienda-Relaciones Exteriores. El informe desvió la atención que entre los verdaderos instigadores de las protestas se encontraron organizaciones campesinas vinculadas al PRI, así como Antorcha Campesina, también de origen tricolor.

El regreso de Videgaray al gabinete generará más tensión, porque una vez más se acomodarán los grupos dentro del gabinete en la única lucha clara que tienen: la candidatura presidencial. Lo inverosímil de todo esto es que el presidente Peña Nieto lo tolere y, con su omisión, lo avale. Pero así lo desea, sabrá que quien pague por todo será él, no sus secretarios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	INFORMACIÓN GENERAL	36



- **Asume Mancera defensa ciudadana por el gasolinazo**

IVONNE ORTEGA decidió pedir licencia como diputada federal y al cargo de vicecoordinadora que le otorgó el líder de la fracción legislativa en San Lázaro, **César Camacho**, con la idea de buscar la candidatura a la Presidencia del 2018.

Era bola cantada porque ya traía la idea de dar la pelea en el bloque de aspirantes priistas. Fue gobernadora de Yucatán y exsenadora. Hoy es diputada con licencia y lideresa por naturaleza. Sus ideales son que hoy no se deben esperar señales de su partido o del mando mayor para arrancar en la búsqueda de sus objetivos electorales.

Es la primera en reventar la marcada disciplina política del PRI y basta saber ahora cómo van actuar los otros aspirantes, llámense **Miguel Ángel Osorio Chong**, **Luis Videgaray**, **Maulio Fabio Beltrones**, **Aurelio Nuño** y quién sabe cuántos más.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	15

ÍNDICE POLÍTICO

Metáforas para apagar gasolinazo

Por Francisco Rodríguez

Para cualquier observador medianamente informado, es un hecho irrefutable que la sociedad mexicana está enfrentada, en latente estado de confrontación, desde que los badulaques voraces asumieron el poder. Se puede leer en cualquier medio extranjero, no en los que aquí nos recetan a diario.

La ostentación desenfadada, la desigualdad, la impunidad sin límite, la discriminación e intolerancia hacia los pobres y miserables, que llegan al paroxismo, están conectadas directamente al poder que les confió en un momento absolutamente insospechado apenas un 20% de mexicanos que eligieron este gobierno.

Los fatuos podrán pasarse la vida culpando a los pobres partidos políticos de convocar a las manifestaciones de repudio en 27 estados de la República. ¡Brincos dieran! Está visto que las franquicias de oposición sólo han ganado, solas o aliadas, elecciones en menos de cinco gobiernos estatales hoy establecidos, históricamente comprobado. ¿De dónde viene el miedo? Y aunque en elec-

ciones presidenciales la oposición ha barrido y se ha alzado con ventajas impresionantes, el sistema se ha negado sistemáticamente —apoyado por poderes financieros y empresariales ultramontanos— a reconocer su triunfo, para coronar en su lugar a Carlos (Salinas de Gortari) de México o a Felipe de Jesús Calderón Hinojosa. Quien incendia al país. Quien echa más gasolina al incendio social, quien un día llama a la unidad, otro hace la autopsia de la gallina de los huevos de oro, y al siguiente que el gasolinazo “es como un parto, pero beneficioso para México”. ¡Por el amor de Dios!

¡Sólo han incendiado al país!

La penetración de los sistemas radioeléctricos impidió en ambos casos que las masas adoptaran una actitud de rebeldía, pues fueron convencidas subliminalmente que “los males de la democracia, se curaban con más democracia”. ¡Tomen su democracia! ¡Sólo han incendiado al país!

Hoy, la desesperación de los empujados es evidente. Reparten culpas a diestra y siniestra, sin aceptar que son ellos los responsables de que sólo el 7% de los mexicanos gane un poco más de diez mil pesos mensuales para si acaso sobrevivir, dato avalado por las cifras oficiales de sus oficinas de estadística,

jamás desmentido.

Sólo el 3% de los mexicanos gana 180 mil pesos o más. La pirámide social está totalmente desquiciada. El otro 90% se debate en la angustia económica. Vive y muere con ingresos que son imposibles, observando cómo hacen cera y pabilo del dinero que se les confió, utilizándolo para el despilfarro y en la ostentación.

Claro, son datos duros sujetos a rectificación. Eran aceptados hasta dos meses antes de los gasolinazos. Habrá que ver, con la carestía, la desocupación y la avalancha de miseria que se viene, en cuánto quedan los informes del INEGI sobre la aberrante e injusta distribución del ingreso. Desde luego, ni con los maquillajes palaciegos podrá atenuarse su dantesco perfil.

¡IEPS, para engrosar los abultados bolsillos

Ese y no otro es el panorama real de un país en ruinas. Mientras, los privilegiados del sistema exhiben con descaro sus excesos en redes sociales, tan injustamente vilipendiadas cuando se trata de su participación en los enfrentamientos sociales, tan aplaudidas cuando de exhibir el desenfreno de las clases éstas las utilizan.

Frente a ello, el avorazamiento del gobierno sigue sin tener límites. Hasta el alza desenfadada a la gasolina y los carburantes esenciales, como la luz y el gas, es atizada con una desmesurada proporción de impuestos federales al costo de los mismos, en un porcentaje inusitado, con una voracidad desmedida, nunca antes vista.

El pueblo se resiste a creer que esas alcabalas vayan a invertirse en gastos sociales como alimentación, seguridad

social, vivienda, salud e infraestructura básica para la supervivencia, pues está convencido que nuevamente engrosara los abultados bolsillos de los mentecatos y será dinero tirado al caño. Cría fama y échate a dormir, dicen en la calle.

Irritan el saqueo y la quiebra maquiñada de Pemex y de la CFE

Irrita el despilfarro en boca de Videgaray, Meade, Nuño y Osorio Chong, quienes se prestan, según convenga al discurso del presidente y su delfín, que nunca ha sido ni financiero ni diplomático.

Irritan el saqueo y la quiebra maquiñada de Pemex y de la Comisión Federal de Electricidad que, antes de su llegada al poder, eran baluartes del proceso económico del país. Es producto directo de una reforma energética hecha para destruir cualquier asomo de independencia y democracia.

Pensada para entregarle a las empresas gabachas absolutamente todo lo que tuviera algún significado nacionalista, hasta los clavos del ataúd. Una reforma energética defendida a capa y espada por los entreguistas de siempre: los medios de comunicación que cobran a precio de oro el “talento” de los foristas televisivos manufacturados a mano para sentenciar el futuro del país a cambio de puñados de dólares.

En el festín remataron todo

Ellos fueron los *lorocultores* que aplaudieron el desmantelamiento de las industrias de carburantes y los abusos de Lozoya Austin en Pemex y de Enrique Ochoa Reza en la CFE, para sacar provechos y comisiones que fueron a dar también a la campaña presidencial de Videgaray.

diarioimagen

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	15

bran a precio de oro el “talento” de los foristas televisivos manufacturados a mano para sentenciar el futuro del país a cambio de puñados de dólares.

En el festín remataron todo

Ellos fueron los *lorocultores* que aplaudieron el desmantelamiento de las industrias de carburantes y los abusos de Lozoya Austin en Pemex y de Enrique Ochoa Reza en la CFE, para sacar provechos y comisiones que fueron a dar también a la campaña presidencial de Videgaray.

Jamás les importaron las nóminas de trabajadores expertos de campo, los haberes patrimoniales, los presupuestos diseñados a modo, las existencias industriales, los activos propiedad del Estado y de todos los mexicanos que lo hacen posible. Ellos, los poderosos, estaban en el festín. Remataron y subastaron todo.

Sólo reprodujeron hasta el absurdo las imágenes que reforzaban su consumismo demagógico, el control mediático de las ilusiones ciudadanas y finalmente, la desaparición de la identidad y la pertenencia a valores superiores de la nacionalidad, al alejamiento de los verdaderos objetivos del país.

El impacto de las redes sociales que los exhibe en su justa dimensión

Utilizaron las redes sociales, los *bots* de sus paniaguados, para exhibirse bailando con los pingüinos en la Patagonia, manejando sus Masseratis y Ferraris, paseando a sus mascotas en aviones de lujo, de propiedad personal o disfrutando de lo mal habido en grandes despilfarros en lujosos centros extranjeros de moda, con pieles anaranjadas y maquiillajes de postín.

Ahora se quejan del impacto de las redes sociales que los exhiben en su justa dimensión. Dicen que son producto de revoltosos. A las manifestaciones les llaman rebeldía, mientras que al saqueo le llaman espíritu reformista. Si vaciar las tiendas es saqueo, ¿cómo se llama la voracidad con la que han des-

truido al país? se pregunta la gente sensata en la calle.

Y todavía se atreven a proferir que no habrá marcha atrás, ni un milímetro en el cobro de los impuestos gasolineros. Ni aunque la plaza pública pida sangre, según dijo Nuño cuando defendió la reforma educativa o cuando Meade, como “canciller”, sostuvo que la masacre de los jóvenes de Ayotzina-pa, ejecutada por sicarios no iba a reflejarse en la buena imagen del gobierno.

Un sentido de revancha contra el pueblo que excede los límites

La difícil situación en la que se debate el país también es producto de revoltosos, pero éstos con un poder descomunal, con un sentido de revancha contra el pueblo que excede los límites razonables de cualquier irresponsabilidad. Con la saña de los malnacidos, de una casta que cree merecer respeto y homenajes.

Han llegado a las fronteras de la historia de México. Un crimen de lesa patria que no es posible que alguien justifique. Descerebrados, insensatos, interesados de todos los bajos mundos, aspirantes al poder, seguirán siendo repudiados por el pueblo.

Un país en llamas, es el resultado de los sicarios. ¡Que se larguen, pero que antes devuelvan lo que se llevaron! ¿No cree usted?

Índice Flamígero: Don Miguel Ramírez envía —desde Torreón, Coahuila— su colaboración sobre Donald Trump: “El próximo viernes llega a la presidencia del país más poderoso del mundo un personaje siniestro, que tal parece que es la reencarnación del hombre de las cavernas. Si su estadía en la Casa Blanca —la de allá, no la de acá—, fuera por los cuatro años correspondientes al puesto que ocupará, el mundo, y en primerísimo lugar México, podría vivir una situación trágica, catastrófica, de consecuencias inimaginables. Pero hay suficientes razones para pensar que su mandato en los EU será breve. Algunas de éstas son las siguientes: sus numerosas ilegalidades

que ha cometido y los conflictos de interés con que está ligado pueden ocasionar que se le destituya de su cargo. Aunque hay grupos económicos poderosos que saldrán beneficiados por las acciones de Trump, al igual hay otros que las resentirán, por lo que serían capaces de conseguir un nuevo Oswald. También pueden presentarse simples ciudadanos estadounidenses desequilibrados, como el que cortó la vida de John Lennon o los que cometieron el acto terrorista en Oklahoma, y atenten contra Trump. El futuro presidente de los EU tiene algún parecido con Abdalá Bucaram, que fue presidente de Ecuador en el siglo pasado y a quien el Congreso de ese país destituyó por su evidente incapacidad mental. Como Donald Trump está relacionado con el medio artístico y ya algunas participantes en los concursos que organiza se han quejado de haber recibido tocamientos de él, e inclusive, se habla de la existencia de videos comprometedores, es muy probable que se conozca algún video sexual XXX en el que el personaje central sea Trump, realizando maromas y machicuepas propias de esta actividad. Así que, si bien el panorama se ve muy negro, posiblemente se aclare después de poco tiempo.” + + + El Poeta del Nopal, por su parte, hace llegar su epigrama, *reloaded*, bajo el título “La Gallina de los Huevos de Oro (II): El claro *gallinicidio*, / entre muchos desatinos, / devino, según Los Pinos, / ¡en aparente suicidio!”. Gracias, don Alfredo Álvarez Barrón.

www.indicopolitico.com
pacorodriguez@journalist.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIONAL	6



CRÓNICA CONFIDENCIAL
{ ¡Todos contra la impunidad y la corrupción! }

Periodismo nuevo y digno

LEOPOLDO MENDÍVIL

**LIC. MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG,
SECRETARIO DE GOBERNACIÓN:**

**+Aunque se sufra como un perro, no
hay oficio mejor que el periodismo**
Gabriel García Márquez

El 4 de septiembre del 2003 nació la Academia Nacional de Periodistas de Radio y Televisión, un órgano específico para los informadores que laboran en esos medios y han tenido, por ello, las audiencias más amplias y los rangos de influencia y penetración más numerosos en nuestro país, como en el mundo entero.

No obstante lo anterior, los periodistas mexicanos del ámbito electrónico no son ajenos a las magras condiciones laborales, jurídicas y sociales que sus colegas de

los medios escritos, y su suerte en la ruleta asesina de los grupos del crimen organizado tampoco mejora mucho. El medio político, zalamero siempre con periodista que le son útiles, los festina, en muchos casos lo corrompe, pero cuando se le solicita apoyo para combatir las deficiencias que lastiman su situación profesional, de inmediato comienzan a mirar para todos lados buscando la voz y la presencia de la Virgen que les habla...

En 13 años de existencia, la ANPERT ha logrado mejorías diversas no sólo para sus miembros, sino para todos los periodistas que sea posible apoyar, mediante convenios establecidos para mejorar sus condiciones de seguridad social, ya que a la inmensa mayoría se le niega la contratación integral que la ley laboral establece. Por igual se han creado condiciones

para que ejerzan sus derechos constitucionales a contar con vivienda digna para sus familias.

En el rubro profesional, la ANPERT estableció un convenio con la SEP para impulsar la titulación de cuantos lo deseen, mediante la presentación de un examen profesional a través del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior —Ceneval— o de la Escuela de Periodismo **Carlos Septién García**. Lamentablemente una situación irregular obligó a la autoridad educativa a suspender este programa para revisarlo y mejorarlo.

La ANPERT ha tenido tres mesas directivas presididas por los periodistas **Enrique Lazcano**, su fundador; por quien esto escribe y por **Vladimir Galeana**, quien recientemente entregó el cargo a **Carlos Ramos Padilla**, electo sucesor y cuarto presidente de la Academia, en diciembre pasado, y el viernes último tomó la protesta estatutaria a los integrantes de su Mesa Directiva.

En su mensaje, **Ramos Padilla** anunció el fortalecimiento del plan fundamental de acción de la ANPERT para lograr que frente a los nuevos, delicados y graves retos, internos y externos que amenazan la integridad, la libertad, la autonomía, la economía, la seguridad nacional y el desarrollo social de la República, la función periodística asuma íntegra y valientemente su papel de defensora de la nación, pero también y con mayor decisión, del país entero.

Internet, m760531@hotmail.com

Facebook: [Leopoldo Mendivil](#)

Twitter: [@Lmendivil2015](#)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	PÁG. 2	2

DESDE LA WEB

Programa Escuelas al Cien generó más de 93 mil empleos: SEP

Lo que anuncian las autoridades educativas son mentiras; lo óptimo sería que se pusieran a trabajar. En Juacatlán, Jalisco, han pasado más de cinco décadas y no se ha construido ni una escuela por parte del gobierno, así que no inventen situaciones que no han ocurrido. Todos los colegios de mi municipio dan lástima tanto por sus condiciones como por la calidad de la educación. **JESÚS RAMÍREZ**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	1	21



HORÓSCOPO 2017

Aries: Eres un signo de fuego, pero eso no justifica que estés tan ardida sólo porque te quitaron de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Tómalo por el lado positivo: Luis Videgaray dice que viene a aprender, cosa que, por cierto, tú nunca hiciste. Ya en serio: ¿por qué no aceptaste ser la nueva secretaria de Cultura? ¿Será porque es más fácil disimular ser diplomática que culta?

Tauro: Aunque se supone que eres toro, a veces más bien pareces buey. A ver, ¿de dónde diablos sacaste la idea de subir de trancazo la gasolina? Pero, sobre todo, ¿por qué permitas que un burro escriba tus discursos para justificar el alza de combustibles? Te lo voy a poner así: si un colaborador me hace quedar como tonto, lo corro. ¿Y tú qué hubieras hecho?

Géminis: Dado que tu signo es de aire, se supondría que deberías tener un poco más oxigenado el cerebro. Pero, no, no es así. Más bien sigues construyendo castillos en el aire, creyendo que la tercera es la vencida y que, ahora sí, haciéndote pasar por el amoroso tabasqueño y no por el iracundo de Macuspana, la gente va a correr a votar por ti. No, viejito chulo, es tiempo de que entiendas: ese tren ya se te fue.

Cáncer: Eres un pequeño cangrejito que camina para atrás en la Ciudad de México. Ahí la llevas, querido cáncer de los capitalinos, si mantienes el paso en reversa, te aseguro que en 2018 el PRD tiene asegurada la derrota en el gobierno de la CDMX. Si nos llega a gobernar el insuflable de Ricardo Monreal, será tu culpa.

Leo: Déjame te explico una cosa: originalmente eras "Leo" en homenaje al majestuoso león, pero ahora lo eres porque tienes mucho que "ler", dado que no sabes ni hablar en público pese a que eres secretario de Educación.

Virgo: Ya sabemos que virginidad política está intacta porque nunca te has afiliado a algún partido político, de tal forma que lo mismo trabajaste en el gobierno panista que ahora con el priista. Pero, ¿qué crees? Desde que te hicieron secretario de Hacienda, todas

tus posibilidades de ser Presidente se esfumaron. ¿O acaso crees que alguien votaría por el hombre del gasolinazo?

Libra: Las librerías son, por regla general, hermosas. Y como toda regla tiene una excepción, tú eres la excepción. Pero eso no sería importante, si no fuera porque tampoco sirves como funcionaria pública. No la hiciste en la PGR y ahora, se supone, debes combatir la corrupción. No, pos' sí.

Escorpio: Deja de tratar de negar lo que eres. La traición está en tu esencia, por algo eres un escorpión. Así que, aunque digas que no, todos sabemos que tarde o temprano traicionarás, primero, a los habitantes de la delegación Cuauhtémoc y, luego, a AMLO.

Sagitario: Eres un signo de fuego y estás que ardes. Pero no por sexy, sino porque se te está haciendo bolas la sucesión en el Estado de México. Quieres ser un gobernador al viejo estilo, de esos que traen en la mano todos los hilos y mantiene disciplinados a los suspirantes. La realidad es que no te hacen caso ni tus hijos.

Capricornio: Eres un cabrón. Y, conste, no es insulto, es traducción, pues eso quiere decir capricornio. Faltan sólo tres días para que te conviertas en presidente de Estados Unidos, y sigues comportándote como si estuvieras en los quinceañeros de tu prima Chelita, haciéndosela cansada hasta al que carga las bocinas del grupo versátil. Ya ponte serio. O, de menos, ponte borracho para que podamos justificar tus estupideces.

Acuario: No te conformaste con saquear Veracruz, sino que ahora, además, haces quedar en ridículo al gobierno que no sabe dónde buscarle. De verdad que no tienes llenadera.

Pisces: Como todo y que eres un pecesito, te ahogas en un vaso de agua. Competiste para ser candidato del PAN al gobierno de Coahuila y perdiste. ¡Aceptalo! El berrinche que está haciendo —con pataleta incluida— confirma que sólo eres un junior de la política. ¡Nos vemos el jueves!



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIÓN	14

EN LA MIRA



Luis
Cárdenas

Sabían que venía una tragedia en Playa de Carmen

Desde hace años, el Blue Parrot es uno de los principales lugares en Playa del Carmen para conseguir droga. En junio de 2013 en un operativo de la Marina fueron detenidos su gerente, Enrique Cabrera López, y dos sujetos más en posesión de 125 dosis de coca y decenas de "grapas", lo que representaba la venta de apenas una sola noche tranquila.

Un año después, en agosto de 2014, el joven de 22 años Jordi Fernández fue ejecutado en la Avenida Universidades de Playa del Carmen con un tiro en la cabeza y un mensaje que lo acusaba de ser un "chapulín", es decir, un vendedor de drogas "independiente" que no pagaba cuota a ningún cártel y compraba al mejor postor. Fernández era *bartender* en el Blue Parrot.

En mayo de 2015, narcomantas colocadas en distintos puntos de Playa y firmadas por el *Cártel Jalisco Nueva Generación* advertían de una "limpieza" de *Zetas* y del *Cártel del Golfo*, inclusive de algunos miembros que ya se encontraban presos pero que controlaban el tráfico desde penales en Quintana Roo (léase *Comandante Zorro*).

Por cierto, ¿cómo le llamamos al hecho de que se dispare a quemarropa en un lugar repleto de personas?... En otros países le llaman terrorismo

De acuerdo a un reporte de la DEA fechado a finales de 2015, es justamente el *Cártel del Golfo* el que tiene la mayor presencia en Quintana Roo, incluidos Cancún y Playa del Carmen, sin embargo los constantes golpes a este grupo criminal han provocado la llegada de nueva competencia para el mercado de estupefacientes de los lucrativos puntos turísticos que representan una ganancia de varios millones de dólares al mes.

El *Cártel Jalisco Nueva Generación*, poderosas escisiones de *Los Zetas*, *La Línea* y pequeñas, pero sanguinarias, bandas locales han sumido a Playa del Carmen en una constante de ejecuciones; simplemente en los últimos meses del año pasado se registraron más de una decena, cifras altas para lo que antes era

considerado un destino de paz.

Vendrán ya los discursos de un "hecho aislado" por lo acontecido la madrugada de ayer en el Blue Parrot, pero las evidencias de que la zona se había descompuesto han estado ahí desde hace mucho tiempo. Como siempre, la pasividad aunada a la falta de inteligencia y a la jodida costumbre mexicana de esperar a que el problema nos reviente en la cara, van a costarnos caro, de nuevo, en el rostro que le vendemos al mundo, mala noticia para el trabajo intenso que ha realizado en Turismo Enrique de la Madrid.

Por cierto, ¿cómo le llamamos al hecho de que se dispare a quemarropa en un lugar repleto de personas?... En otros países le llaman terrorismo, sin ahondar mucho en los tipos penales.

De Colofón. Cierto funcionarío en la SEP debería estar más pendiente de un escándalo "Tec" que de su cuenta de Twitter; cuentan que hubo rabla del titular por andar dándole ideas, aunque fuera en tono de burla, a los que buscan caballo tricolor para el 2018. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	POLÍTICA	3

Luis Videgaray y la cooperación científica internacional

JAVIER FLORES

El próximo viernes Donald Trump asumirá la presidencia de Estados Unidos, una de las mayores potencias científico-técnicas del planeta. Al fin sabremos si hay o no alguna distancia entre las acciones que realmente emprenderá su gobierno y las posturas adoptadas por él y su equipo durante su campaña en temas como cambio climático, energía, salud y educación. También sabremos, a partir de ese momento, la suerte de los jóvenes mexicanos estudiantes de ciencia, especialmente aquellos con un estatus migratorio irregular y, en fin, si se verán o no entorpecidos los importantes programas de cooperación científica entre México y nuestro país vecino. Hasta ahora todo lo anterior ha quedado en el terreno puramente especulativo.

Abrir mayores cauces a la cooperación científica puede ser una de las vías para fortalecer la relación bilateral, si es que esto es posible bajo las nuevas circunstancias, si no, la diversificación y fortalecimiento de las relaciones de México con el resto del planeta cobrará gran relevancia, especialmente cuando se entiende que en el mundo actual el desarrollo económico y el bienestar social descansan en los avances en la ciencia, la tecnología y la innovación. Y este punto lo tiene particularmente claro el actual titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso.

Diversas voces públicas han expresado su inconformidad con el nombramiento de Videgaray como secretario de Relaciones Exteriores, cargo que ocupa desde el pasado 4 de enero. Me ha sorprendido el tono de esas expresiones de rechazo, algunas de las cuales llegan al insulto. Mi sorpresa es mayor cuando algunas de las manifestaciones a las que me refiero provienen de personas que cuentan con una sólida formación profesional y son líderes de opinión en algunos campos, sin embargo, en este caso, transitan con gran facilidad del análisis riguroso de los hechos a las suposiciones y las respuestas viscerales. No comparto esos puntos de vista en sus contenidos y menos aún su tono.

México enfrenta en la actualidad uno de los mayores retos en sus relaciones con el mundo. En unos días asumirá Trump la presidencia de Estados Unidos, se trata de una persona que no oculta su animadversión hacia nuestro país. El presidente electo ha esbozado una agenda en la que México pareciera uno de sus peores enemigos: Ha usado la mentira para caracterizar a los mexicanos como delincuentes, pretende expulsar a millones de nuestros connacionales, levantar un muro entre las dos naciones que además nos obligaría a pagar, y pretende modificar en su favor los acuerdos comerciales, en particular el tratado de Libre Comercio de América del Norte. Aun antes de llegar a la presidencia, los daños ya se hacen sentir, al impedir con amenazas la instalación de algunas plantas automotrices en nuestro territorio. Lo anterior todos lo sabemos. Ya es lugar común.

Lo que no es lugar común es cómo actuar frente a lo que viene. Lo que se requiere es, a partir de esos datos, pero principalmente de los hechos, actuar con inteligencia, habilidad política y patriotismo para diseñar una nueva relación con Estados Unidos. No se trata de declarar nuestra hostilidad o emprender una política de bravuconadas contra la nación vecina como algunos desearían, por más que nos desagrade su nuevo mandatario. Se trata de jugar una partida en la que México tiene muchas piezas que mover en su favor, por ejemplo, el tema de la seguridad, por mencionar sólo uno.

El episodio que provocó la renuncia de Videgaray a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la invitación al entonces candidato del Partido Republicano, nadie quiere verlo ni aceptarlo como un acierto en el análisis político en un momento en que a nadie se le ocurría que fuera posible el triunfo de Trump y todos coreaban por anticipado la victoria de Hillary Clinton al mejor estilo de las *cheerleaders*. Es absurdo e infantil suponer que esa visita le haya dado el triunfo o haya contribuido a la victoria del multimillonario, frente a la complejidad de las razones que llevaron al electorado estadounidense a inclinarse por la opción más atrasada pero, real o supuestamente, más conveniente a sus condiciones de vida, y que además forma parte de un fenómeno mundial. Mientras las elecciones no estuvieran definidas, era

indispensable considerar los diferentes escenarios de la futura relación con Estados Unidos y eso incluía a Donald Trump.

Sorprende mucho la facilidad con la que algunos científicos sociales transitan de la objetividad a la adivinación, asegurando que la política del actual canciller será antipatriótica o entreguista, simplemente obediente de los deseos de Trump, quien además –afirman– fue quien lo puso. El salto del análisis de los hechos verificables a la labor del arúspice es formidable.

Luis Videgaray fue el artífice del crecimiento del gasto en ciencia y tecnología durante los primeros años del actual gobierno y en mi opinión su presencia al frente de la Secretaría de Relaciones Exteriores es un buen indicio de que podrán fortalecerse los programas de cooperación científica de México con el mundo. En lo demás, los hechos, y no las suposiciones, tendrán la última palabra.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	PRIMERA	11

MAXIMILIANO CORTÁZAR LARA**Militante del PAN**

max.cortazar@gmail.com

El cambio es posible

La falta de resultados contundentes de las instituciones ha provocado malestar social en distintos puntos del país. Los mexicanos se muestran inconformes con la incertidumbre que domina sus días, la ausencia de mejoras en la calidad de vida de las familias y la indiferencia con la que se conducen muchas autoridades frente a los problemas cotidianos que les aquejan.

Estas condiciones, por cierto, no del todo exclusivas de México, han desembocado a los electores de diversas regiones en una disyuntiva: optar por el camino de la demagogia populista, la cual alimenta la polarización al interior de la sociedad y la lleva a alternativas inviábiles en el largo plazo, que a la postre terminan agravando los problemas del entorno —véase por ejemplo Venezuela—. O bien, optar por la alternativa de la política pública responsable, que entiende las necesidades reales de la gente y toma decisiones efectivas para atenderlas.

Los mexicanos quieren un cambio. Una renovada forma de hacer política que mejore el desempeño de las instituciones, no que las debilite favoreciendo mayor inestabilidad. Un gobierno respetuoso de la pluralidad democrática. Una política social que expanda e iguale las oportunidades entre los distintos grupos sociales, contrario a políticas paternalistas que sólo ven en la pobreza una forma de mecanismo para preservar su capital político. Pero, sobre todo, una administración pública dispuesta a sujetarse a la evaluación de terceros independientes, con metas claras de corto y mediano plazo en el marco de un creciente acompañamiento ciudadano. En México la coyuntura es adversa y los retos son mayúsculos. Sin embargo, Puebla es una experiencia de gobierno que demuestra la posibilidad del cambio en nuestro país, la viabilidad de ir revirtiendo el desánimo social a partir de una gestión de resultados, avalada por instancias autónomas.

Hace seis años el gobierno panista de Rafael Moreno Valle decidió transformar la realidad poblana, y los relevantes avances conseguidos han sido reconocidos por indicadores comparados de organismos con alta reputación técnica, empezando por los internacionales como la ONU

o el Banco Mundial; y siguiendo con los nacionales, entre los que se encuentran el Instituto Mexicano de la Competitividad, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, Mexicanos Primero, el INEE o el INSP. Todos y cada uno distinguen a Puebla con logros en aquellos rubros de política que más preocupan a los mexicanos.

Cito algunos botones de muestra: la ONU señala a Puebla como el estado que más avanzó en su Índice de Desarrollo Humano; en educación, el Imco y Mexicanos Primero ubican a la misma entidad como la mejor en rendimiento académico y aprendizaje, además de ser primer lugar del país en matemáticas según la prueba Planea. En el renglón de salud, se hizo un derecho de todos al lograr la cobertura universal tras años de que Puebla fuera ubicada en el lugar 29 en afiliación al Seguro Popular, así como el 97% en el surtimiento de medicamentos de acuerdo con datos del INSP, y la mayor ampliación nacional en acceso a servicios de salud según el Coneval. En la lucha contra la pobreza, de acuerdo con el Inegi y el propio Coneval, Puebla mejoró en los siete indicadores del bienestar de la población, alcanzando el primer lugar en cuatro de ellos.

En el renglón de seguridad, la entidad es uno de los diez estados más seguros, con registros 34% menores de la media nacional en delitos del fuero común, y 24% por debajo en lo correspondiente al fuero federal. En seis años se redujo casi 30% el número de delitos por cada cien mil habitantes. La transformación impulsada por la administración panista ha traído ventajas competitivas y en estos últimos seis años, Puebla recibió la mayor captación de inversión extranjera directa en su historia, la cual asciende a más de cinco mil 100 millones de dólares. Inversiones, principalmente, ubicadas en las industrias automotriz, cementera y de energía renovable, que junto con el resto generaron 125 mil 795 puestos formales de trabajo, de acuerdo con los datos del IMSS. Cifra por arriba de los empleos creados en los 13 años anteriores al inicio del gobierno de Moreno Valle. Estas condiciones han hecho pasar a Puebla de un estado expulsor de migrantes a uno receptor.

Este esfuerzo hubiera sido imposible sin una adecuada administración de los recursos públicos. El haber conseguido los avances sin pedir un solo peso prestado, fue producto de la eficiencia en el gasto, que ha sido reconocida por la ASF. Además, se logró el incremento de los ingresos propios en 121% y se pusieron en marcha acciones como el recorte del 16% en el gasto corriente, la eliminación del pago de la renta de 323 inmuebles, el retiro de 824 automóviles para servicio de funcionarios estatales y la reducción del 20% en el salario del gobernador y los mandos superiores del gobierno estatal. Por otro lado, en apoyo a la economía familiar se mantuvo el precio del transporte público, se eliminó el cobro a la tenencia vehicular y se entregaron uniformes escolares de manera gratuita a estudiantes de primaria y secundaria, entre otras acciones. Asegurar la prosperidad de los mexicanos siempre es una tarea inacabada, pero Puebla y la gestión estatal del PAN han demostrado que el cambio es posible.

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL



Desde cabina
**MARTÍN
ESPINOSA**
martin@gimm.com.mx

Desajuste global

Acaba de darse a conocer durante la celebración del famoso Foro Económico Mundial de Davos, Suiza, una serie de cifras en las cuales se refleja la enorme desigualdad que los seres humanos hemos acumulado a lo largo de las últimas décadas en lo que a repartición de los recursos económicos y monetarios se refiere. La confederación internacional Oxfam, fundada en 1942 como consecuencia del hambre durante la II Guerra Mundial y formada por 17 organizaciones no gubernamentales que llevan a cabo labores humanitarias en 90 países del mundo, principalmente en los más pobres del planeta, emitió un estudio en el que advierte ante los líderes mundiales que acuden a esa prestigiosa cumbre que tan sólo ocho hombres poseen la misma riqueza que la mitad más pobre de la población mundial: es decir, tres mil 600 millones de personas.

El informe llamado "Una economía para el 99 por ciento" muestra que la brecha entre ricos y pobres es mucho mayor de lo que se temía. Oxfam describe cómo el modelo económico fracturado está beneficiando a los que más tienen, mientras la gran mayoría de ciudadanos de todo el mundo y especialmente los sectores más pobres, se está quedando atrás.

Cuando se refiere a América Latina y muy particularmente a nuestro país, el estudio argumenta: "Este modelo de privilegios está dejando a millones de personas en la pobreza. En México, el aumento reciente en el salario mínimo resulta insuficiente frente al alza en los precios de los energéticos, con las consecuencias que eso tiene para los productos de la canasta básica. En el país, cuatro millonarios tienen tanta riqueza como el 50% más pobre de la población mexicana, mientras funcio-

narios públicos de todos los niveles de gobierno saquean los presupuestos públicos. El descontento en el mundo y lo que hemos visto en México a inicios de este año es el resultado de que los gobiernos ignoren las voces de los ciudadanos, mientras escuchan embelesados las de las grandes empresas y las élites millonarias".

De acuerdo con el informe, en América Latina y el Caribe, las políticas fiscales y salariales siguen privilegiando la acumulación de riqueza en pocas manos, eximiendo del pago de impuestos a grandes empresas y a los más adinerados, mientras se reduce la inversión pública en educación y salud. Prueba de ello es que en 2015 la región experimentó el mayor aumento de las tasas de pobreza desde finales de la década de 1980. Sólo en el transcurso de un año, siete millones de personas cayeron en pobreza en la región. El descontento generalizado de la población en México a inicios de 2017 no sólo tiene que ver con el alza del precio en los energéticos, sino también con otros agravios como la corrupción y la inseguridad. Esto es consecuencia de decisiones de política pública que se han tomado, tanto por este gobierno como por los anteriores, mirando el beneficio privado por encima del bien común de la mayoría. Prueba de ello es que 10% de la población más rica en México controla el 67% de la riqueza nacional.

"México tiene los ejemplos más dramáticos de las desigualdades más grandes. El gobierno mexicano tiene que hacer más por las personas como las comunidades indígenas zapotecas de los Valles Centrales de Oaxaca, que desde hace 10 años están en lucha por su derecho al agua en la región, y menos por beneficiar los intereses de las grandes empresas que tienen privilegios fiscales y que no tiene un pequeño o mediano empresario en nuestro país", señala **Ricardo Fuentes-Nieva**, director ejecutivo de Oxfam México. ¿Ahora se entiende el porqué del descontento creciente de la población?

En México, cuatro millonarios tienen tanta riqueza como el 50 por ciento más pobre de la población mexicana.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	PRIMERA	20



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	CARTERA	4

EMPRESA



Alberto Barranco

Esconde deudota Moreno Valle

En lo que pareciera el broche de oro de su gobierno y de pasadita el trampolín como aspirante a la Presidencia de la República, el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, se lanzó por las orejas y el rabo: "Durante mi gestión —dijo en su sexto informe— no pedimos un solo peso prestado"

El caso es que los poblanos tendrán que pagar una deuda que sin haberse aún clarificado totalmente ascendería a 47 mil 131 millones de pesos, con la novedad de que en una parte se comprometió la totalidad de la recaudación de un impuesto local por 50 años.

El caso es que durante 2015 el gobierno poblanero le había reportado a la Secretaría de Hacienda un débito de 8 mil 608 millones de pesos.

El caso es que el monto total de deuda durante la gestión del gobernador panista alcanza 24 mil 655 millones de pesos, es decir 16 mil más de los reportados.

El acto de magia se explica por dos vías, la primera es que las entidades federativas están obligadas a notificar, en opción de permiso, a la Secretaría de Hacienda cuando el aval de la deuda lo integren las participaciones federales.

De hecho, la dependencia etiqueta y descuenta los abonos a pagar.

La segunda apunta a que las mayores obras durante la gestión de Moreno Valle se realizaron sin adquirir deuda en relación a las ministraciones por impuestos federales.

De acuerdo a un informe de la Auditoría Superior de la Federación (*Análisis de la Gestión Financiera 2016*), los 24 mil 655 millones se pactaron como deuda a corto plazo (93.7 millones); como deuda de largo plazo (cinco mil 522.3 millones), o como otros pasivos (19 mil 39.2 millones).

Ahora que, en paralelo, de acuerdo con el Centro de Estudios Económicos Espinosa Yglesias, existen otros pasivos por 22 mil 476 millones de pesos que se cobijaron bajo un fideicomiso (0144) de la Instancia financiera Evercore que encabeza el ex secretario de Hacienda Pedro Aspe Armella.

Un fideicomiso privado con dinero públi-

co.

Este se creó bajo dos modalidades: PPS, es decir Proyecto de Prestación de Servicios y PI, Proyecto de Inversión.

Bajo ese marco se construyeron el Centro Integral de Servicios, con un costo de 4 mil 500 millones de pesos a pagarse en 25 años, además del Museo Internacional del Barroco, cuyo monto alcanzó 7 mil 176 millones, a cubrirse en 23 años, destinándose además 10 mil 800 en calidad de "estimulos" para la instalación de una planta armadora de automóviles Audi en la entidad.

la redención de la deuda se cubrirá con el monto del Impuesto sobre Nómina, un tributo local, por espacio de... ¡50 años!

Sumadas ambas deudas se alcanzarían 47 mil 131 millones de pesos.

Sin embargo, no hay certeza de que ese sea el monto total comprometido, entre otras cosas por el sigilo con que se manejan los fideicomisos.

De hecho, existen otros proyectos similares a los que se mantienen bajo el manto de PPS, con otros nombres, por ejemplo Asociaciones Público-Privadas.

De acuerdo a Investigadores de la Universidad Autónoma de Puebla, el nivel real podría llegar a 76 mil 574 millones de pesos.

El inaudito de la temporada, un gobernador que en el papel no endeudó a la entidad bajo su gestión, prendió los focos rojos del organismo Mexicanos contra la Corrupción, quien decidió hurgar las entrañas.

No hay deuda, pero sí rompió la marca de 46 mil millones que dejó el ex gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, en el marco solo de su sexenio.

¿Levantamos en hombros al torero?

Balance general. Las señales indican que en el marco de la investigación sobre la muerte de

la gallina de los huevos de oro se involucrará al ex director general de Pemex, Emilio Lozoya Austin, por diversas irregularidades durante su gestión.

La principal de ellas fue el absurdo de la compra de dos complejos productores de fertilizantes, Agronitrogenados y Fertinal, cuya posibilidad de negocio derivó en catástrofe.

Como le comentábamos ayer, el ex funcionario justificaba la operación cuyo monto conjunto alcanzó 730 millones de dólares, con nulas posibilidades de recuperación frente a su venta que se planea, como uno de los puntos de apoyo ofrecidos por el presidente Enrique Peña Nieto en el marco del Pacto por México.

Las versiones hablan de que el anterior dueño de Agronitrogenados, por el que se pagaron 475 millones de dólares, Alonso Andra, fue uno de los aportantes a la campaña del PRI por la Presidencia de la República.

En su participación hace un año en el evento Energy Mexico Oil Gas Power, el entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray lanzó una durísima crítica a la gestión de Lozoya.

Una semana después fue despedido.

Relevo en CNA. Finalmente hay fecha para el cambio de estafeta en el Consejo Nacional Agropecuario. Benjamín Grayeb le cede la silla a Bosco de la Vega.

Reanudada hace varias semanas la elección, la toma de protesta la había retrasado la incompatibilidad de fechas con la agenda presidencial. El presidente Enrique Peña Nieto quería estar en el evento, dada su relación cordial con el presidente saliente.

Grayeb, productor de aguacate, mantuvo una gestión vertical en defensa del gremio, armonizando apoyos oficiales con la apertura de fronteras.

De la Vega, productor a su vez de papa, expresidente de Conpapa, se catapultó al realizar una férrea defensa de la causa frente a la pretensión de soslayar disposiciones fitosanitarias que impedían las exportaciones estadounidenses del tubérculo, lo que lo enemistó con el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo.

El relevo, previsto para el 2 de febrero, llega en un momento difícil para el país.

Checa y elige. El Movimiento por una Vida Saludable que encabeza Erika Quevedo presentó ayer una nueva campaña de educación a los consumidores denominada "Checa y Elige", consistente en saber interpretar correctamente el nuevo etiquetado nutricional de



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	CARTERA	4

los productos.

Este lo impulsó la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios en el marco de la lucha contra el sobrepeso, la obesidad y la diabetes.

Las gráficas se colocan al frente de envases de alimentos y bebidas desde 2016.

La campaña implica una inversión de 84 millones de pesos, en cuyo marco, además de spots de radio, televisión y medios impresos, habrá una flota de 163 unidades móviles.

Mujer del año. El Patronato Nacional de la Mujer del Año decidió distinguir a María Josefa Cuevas de Serrano, conocida como Pepita Serrano, por sus tareas de promoción de la cultura.

Presidenta de la Sociedad Internacional de Valores del Arte Mexicano fundada en 1996, la esposa del presidente de Transportación Marítima Mexicana, José Serrano, ha promovido programas en favor de la música, la ópera y la zarzuela. El galardón, diseñado por la casa Tiffany & Co., lo han recibido entre otras, Fela Fábregas, Sonia Amello, Olga Sánchez Cordeiro, Gaby Vargas y Marinela Servitje.

albertobarrancochavarria0@gmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	NACIÓN	17

CAMPOS ELÍSEOS

EL PASEO DE LA POLÍTICA



Katia D'Artigues Recortes, ahorro y opacidad

Con la nueva de que nuestros servidores públicos no podrán ni —con el argumento de sensibilizarse con el resto de los ciudadanos— reducir su salario. ¿Recuerda que hace unos días el presidente propuso una reducción de 10 por ciento? Bueno, a menos de que quieran violar la Constitución o ya tengan un plan de que será una “donación” o algo.

La cosa es que se violaría el Artículo 127 Constitucional donde se lee:

—Los servidores públicos de la Federación, de los estados, del Distrito Federal y de los municipios, de sus entidades y dependencias, así como de sus administraciones paraestatales y paramunicipales, fideicomisos públicos, instituciones y organismos autónomos, y cualquier otro ente público, recibirán una remuneración adecuada e —ojo— irrenunciable por el desempeño de su función, empleo, cargo o comisión, que deberá ser proporcional a sus responsabilidades. Dicha remuneración será de-

terminada anual y equitativamente en los presupuestos de egresos correspondientes...

Es decir, si entiendo bien (al primero que se lo escuché fue a Javier Tejado) imposible meterle tijera. Y quizá es bueno: yo sé que es políticamente correcto hablar de reducción de sueldos de altos funcionarios y quizá sí, pero hay muchos otros lugares donde recortar o más aún, transparentar.

Y es que cada día se documenta más que los presupuestos que se aprueban por el Congreso de la Unión nunca —o casi nunca— se ejercen como fueron palomeados. Le recomiendo buscar una tesis que hizo un joven en el CIDE, Leonardo González Núñez, llamada *Presupuesto de egresos ficticio. El gasto real del gobierno en la cuenta pública*.

En los últimos 15 años se han gastado más 3.3 billones de pesos.

Desde el 2015 escuchamos, duro y dale, de un megarecorte presupuestal.

¿Que prometieron recortar 124 mil millones de pesos? Ajá; pero el gobierno federal terminó gastando 222 mil millones, el doble, y se destinó a partidas como “Servicios generales” u “Otros”, sin que haya transparencia en ello.

Entre los rubros donde el gobierno federal gastó de más están Comunicación Social. De los 2 mil millones de pesos presupuestados, se fueron a 7 mil millones.

Para Fideicomisos, la cifra fue de 76 mil millones de pesos.

¿Se imagina querido lector, lectora, si decláramos que los partidos políticos dejaran de recibir una parte de los más de 8 mil millones de pesos como financiamiento?

¿Usted ha recurrido a su diputado? Ah, cada uno de los 500 legisladores recibe al mes 28 mil 772 pesos por concepto de Atención Ciudadana. Son 172 millones 632 mil pesos.

Yo diría que dejaran de imprimir *backs* para cada anuncio que haga cualquier gobierno. Me refiero a la megalona que se pone atrás con el nombre del evento, la foto alusiva...

Al anuncio de austeridad se sumó el Poder Judicial de la Federación: ahorrarán cerca de mil 900 millones de pesos.

Desde noviembre pasado Ivonne Ortega sorprendió. Ella dio uno de los dos votos de diputados priistas que votaron a favor de la iniciativa de matrimonio igualitario enviada por el presidente Enrique Peña Nieto.

El 9 de enero, ella respondió al presidente, vía un video en Facebook, a la pregunta hecha en su mensaje por el aumento a las gasolinas y el famoso *#Quehubieranhechoustedes*.

Presentó un decálogo de medidas, entre ellas, reducir gastos de publicidad, salarios y pensiones del presidente, legisladores, gobernadores, secretarios de Estado, reducir gastos de viajes, invertir en educación —“más educación significa más información y con ello la democratización de los medios de comunicación”—, atender la desigualdad que existe.

Ya solicitó licencia como diputada federal para buscar la candidatura del PRI a la Presidencia de la República. En su video detalla:

—Mi visión del país me pide estar del lado del pueblo para defender nuestros derechos... por eso hago un llamado para que todos los mexicanos tomemos acción. Juntos iniciemos un movimiento nacional para la protección del bolsillo de los mexicanos.

Que es hora de “regresar a un gobierno sensible, un gobierno que escucha y que puede gobernar junto con la gente”. Es decir, ¿el actual no oye? Interesante para una priista, sin duda.

Sobre si consultó con el Presidente su decisión de lanzarse responde que ya “no son momentos de consultar a alguien, son momentos de consultar a tu conciencia y tomar decisiones personales”.

Lanzó su portal www.hazloxmexico.com, donde promoverá su iniciativa ciudadana para reducir 50% el IEPS, con lo cual, estima que el precio de la gasolina bajaría al nivel de hace un año.

Pese a que las encuestas no le favorecen, comenta que con ellas nada está decidido y pone como ejemplo a Trump, a quien nunca favorecieron y hoy es presidente electo. Qué tal.

En la edición on line el reto de Gerónimo Gutiérrez y el fraude de las quimioterapias que hizo Javier Duarte. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Los medios contradicen o ignoran la ciencia, asegura

Y no solo los medios, también otros actores. Veamos unos ejemplos: en la Preparatoria 9 de la UNAM, en biología, nos enseñaron que la herencia se transmite por los genes. Sin embargo, seguimos oyendo expresiones como "lo lleva en la sangre" y otras parecidas, todas erróneas.

En psicología nos enseñaron a no creer en supersticiones ni caer en mentalidades absurdas, "provincianas o pueblerinas", decía nuestro profesor. Sin embargo, eso abunda. La Tv promociona los "rituales para empezar el año", como el uso de calzones amarillos o rojos, y otras supersticiones más absurdas aún.

Un texto de psicología señala cómo en instituciones extranjeras se evalúa al personal con exámenes sicométricos y otras técnicas y se escoge y coloca a los mejores. Parece que en nuestra burocracia esto se desconoce. Se pone a funcionarios hoy en un puesto y después en otro, sin experiencia o sin los estudios adecuados. Pero en la iniciativa privada se utiliza la psicología contra la gente, como los mensajes subliminales de la *tele*.

La ciencia contra nosotros: debía ser al revés, ¿o no?

Valentín G. Elizalde Márquez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	OPINIÓN	15

Gasolinazo: “¡ni un peso más!”

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

“Ni un peso más!”, gritan los manifestantes a los automovilistas que cruzan la garita El Chaparral, al tiempo que levantan las plumas de la aduana de México y permiten el ingreso de los carros sin revisión de las autoridades del Servicio de Administración Tributaria. Los conductores responden tocando el claxon en señal de apoyo.

Los ciudadanos de Baja California están furiosos. Protestan contra el *gasolinazo* y contra la Ley del Agua que privatiza los recursos hídricos. Gritan: “ya basta, estamos hartos”. Exigen la renuncia de Enrique Peña Nieto. Le prenden fuego a la bandera de Estados Unidos. Sus movilizaciones no cesan.

La Oficina de Aduana y Protección Fronteriza de Estados Unidos responde cerrando de manera intermitente la garita El Chaparral. Informa: “Todos los viajeros que deseen entrar a México en vehículo, deben hacerlo a través del cruce fronterizo de Otay hasta nuevo aviso. El cruce San Ysidro continúa abierto en ambas direcciones (norte y sur) para los peatones, al igual que el cruce PedWest”.

Sin duda, los funcionarios estadounidenses deben estar “felices” con el estallido de la inconformidad popular en su frontera sur. Por eso cierran parcialmente garitas...

Desbordado y nervioso, el gobernador Francisco Vega responde a través de un video, anunciando una serie de ajustes económicos: cancelación del remplacamiento, eliminación de aumentos salariales, reducción de las cuotas por el pago del agua. En lugar de disminuir, la protesta popular crece.

Y, preocupado por el desbordamiento del descontento popular en la manifestación más numerosa en la historia de la entidad realizada el pasado 15 de enero, el mandatario busca montarse en la protesta. “Esta noche de domingo –declara–, un domingo histórico en que miles de bajacalifornianos salieron a las calles a manifestarse.”

En Mexicali, inconformes mantienen *tomados* los accesos de entrada y salida al palacio municipal, el Congreso del estado y la oficina de recaudación de rentas del gobierno estatal. Otros liberan las casetas de cobro, como la de Tijuana-Tecate, y dan paso libre a los automóviles.

Pero, a pesar de la explosión de furia, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pide a los diplomáticos que participan en la 28 Reunión de Embajadores y Cónsules, en la Secretaría de Relaciones Exteriores, informar en el exterior que las cosas están en calma y se enfrentan los retos con gobernabilidad. “México está en paz, tranquilo y echado para adelante”, asegura.

La solicitud del secretario muestra que la imagen de México en el exterior no es buena. Y pone en entredicho la idea de que las oleadas de rabia plebeya que precipitaron el saqueo de más de 100 grandes almacenes estén auspiciadas por el gobierno. ¿De verdad las autoridades habrían querido enviar a los inversionistas extranjeros el mensaje de que el país vive un clima de zozobra e inestabilidad social?

Más de dos semanas después de iniciadas, las protestas contra el *gasolinazo* no cesan. Y cada declaración presidencial no hace más que avivarlas. Van mucho más allá de lo que acontece en Baja California. El

pasado 15 de enero se efectuaron marchas en 28 entidades. Y se atizan con el descontento adicional generado por el aumento al precio de la tortilla y el costo del transporte público. En las redes sociales hierva la indignación de los inconformes. También en las calles. Las estaciones de servicio que despachan combustibles registran un marcado desplome de ventas.

Como sucede en Baja California, en el resto del país quienes *toaman* las plazas públicas no son sólo los más pobres o quienes tienen tras de sí una tradición de protesta. Marchan también profesionistas y comerciantes, las clases medias.

Los inconformes han hecho a un lado a los partidos políticos de todo signo. Cuestionan a quienes buscan unirse a las movilizaciones con sus emblemas partidarios. Los bajan de templetes cuando quieren tomar la palabra a nombre de sus institutos políticos. Tanto el PRD como Morena han debido replegarse a efectuar actos convocados exclusivamente por ellos para que sus militantes se sumen.

El sol azteca ha debido callar a sus mandatarios. Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, no ha vuelto a declarar que el *gasolinazo* no debe ser pretexto para descalificar al gobierno, y que el asunto es tema del Congreso, como lo hizo al arrancar el año.

Organizaciones campesinas nacionales, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, el movimiento urbano popular y redes ciudadanas apuestan por dar al descontento un cauce organizado. Parte de las movilizaciones del pasado domingo 15 de enero en 28 estados fueron un termómetro para conocer hasta dónde camina la apuesta por convertir una protesta espontánea en una convergencia de enojos sociales

organizados. El resultado es desigual, pero, en lo esencial, sigue predominando la espontaneidad de las protestas por sobre su organización.

Parte de las fuerzas convoca a celebrar el próximo 21 de enero la primera asamblea nacional de las resistencias ciudadanas y sociales contra el *gasolinazo*. Sus consignas son: no al aumento de combustibles, abajo las reformas estructurales, alto a la carestía, fuera Peña Nieto, que se vayan todos. El domingo 22 de enero han sido emplazadas nuevas movilizaciones en todo el país. Y el 5 de febrero, magnos actos para conmemorar el aniversario de la Constitución.

Hasta hace poco tiempo, algunos de quienes protestan eran parte del voto duro del PRI. Ya no lo son más. Su malestar tendrá inevitablemente consecuencias electorales. La pérdida de apoyo del partidazo en sus enclaves sectoriales y territoriales tradicionales tiene síntomas de ser una hemorragia imparable. Algunas estimaciones indican que la merma es de alrededor de 10 por ciento de ese voto duro.

Por lo pronto, nada parece indicar que con el paso de los días el descontento se vaya a evaporar. Los anuncios de que se aplicarán pequeños recortes salariales a funcionarios y políticos no satisfacen a nadie. Por el contrario, exasperan más los ánimos. Al grito de “¡ni un peso más!”, la tempestad continuará.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	MISIÓN POLÍTICA NACIONAL	9

Del ABC Político

GERARDO LAVALLE

*¿Pragmatismo Sobre el Candidato del PRI al Edomex?

***Se Aleja la Posibilidad de Alianza Entre el PAN y el PRD**

***En Coahuila la Batalla Será Entre Tricolor y Blanquiazul**

***Gobernadores Participan en la Elección de Sucesores**

A.- Si en los próximos seis días las oposiciones políticas en el Estado de México no llegan a un acuerdo, se vencerá el plazo para registrar cualquier alianza o coalición para las elecciones del 4 de junio.

De acuerdo con informaciones de la semana pasada, que todavía se filtraban, porque nadie confirmaba, hay pocas esperanzas de que el PAN y el PRD vayan juntos.

Lo que parecía más concreto era la posible alianza entre los llamados partidos progresistas. Es decir, se unirían PRD, PT y MC.

Del lado del partido gobernante, hay una espera que tiene que ver con la propuesta que harán las oposiciones.

Por ello, de acuerdo con informaciones del propio CEN del PRI, la nominación de quién abanderará la ya formada alianza PRI-PVEM-**PANAL**, será posterior al último día de registro para coaliciones.

El presidente del Instituto Electoral del Estado de México, Pedro Zamudio Godínez, ha dado a conocer que se instalarán 18 mil casillas en los 125 municipios y que todavía hay tiempo para que los ciudadanos se inscriban y obtengan su credencial de elector y participen en los comicios del 4 de junio y que a partir de la próxima semana comenzará a trabajar el ejército de capacitadores para instruir a quienes a su vez capacitarán a los ciudadanos que estarán al frente de las casillas.

Para las oposiciones en su conjunto, ganarle al PRI y sus aliados la elección del Estado de México es, según sus análisis, el camino para el cambio de régimen en una de

las entidades en donde jamás ha sido derrotado y, por el contrario, se ha fortalecido con una de las estructuras mejor formadas.

Si las oposiciones arrebataran al tricolor el gobierno mexicano sería, en principio, una dolorosa derrota y enseguida el principio del fin del "inexistente" Grupo Atlacomulco, formado por Isidro Favela, alimentado por Carlos Hank González y compactado por todos los exgobernadores.

¿Por quién se inclinará el residente de Los Pinos, el gobernador mexicano y las dirigencias de los partidos que postularán al candidato?

Bien a bien no se sabe.

Es conocido que el presidente Peña Nieto es pragmático y que, si bien tiene la última palabra en su partido, no soslayará la opinión del gobernador Eruviel Ávila y se entiende que Enrique Ochoa Reza (PRI), Carlos Puente Salas (PVEM) y Luis Castro Obregón (**PANAL**) simplemente asentirán.

¿Cuentan las bases de los partidos? Probablemente intentarán hacer valer la fuerza que suponen tienen, pero a la hora de la decisión todo indicaría que será la cúpula del poder pública la que incline el fiel de la balanza.

La atención electoral de este año está centrada en el Estado de México, pero Coahuila, otra entidad que jamás ha estado en otras manos que no sean las de los gobernadores emanados del PRI también llama la atención no por su importancia, que la tiene, como estado sino por el cacicazgo

que han ejercido los hermanos Moreira Valdez.

B.- En la tierra de Venustiano Carranza y Francisco I. Madero, se barajan nombres de quienes podrían "sacarse la rifa del tigre".

Hasta ahora se espera una batalla entre solamente dos partidos: PRI y PAN.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	MISIÓN POLÍTICA NACIONAL	9

De ahí que cada comité directivo estatal esté empujando a los que estiman serían candidatos ganadores.

La lista de aspirantes por el PRI a la gubernatura de Coahuila la conforman Miguel Riquelme, Hilda Flores, Javier Guerrero, Jericó Abramo y Alejandro Gutiérrez.

Por el lado del PAN, Luis Fernando Salazar parece ser el puntero, aunque otros cinco se apuntan: Guillermo Anaya, Isidro López, Gerardo García, Silvia Garza y Marcelo Torres.

Para los albiazules, que habían establecido su centro de control político en la región de la Laguna con sus presidentes municipales, el panorama no es del todo favorable. Sin embargo, al igual que en Veracruz, en Quintana Roo, en Durango y en Tamaulipas, podría contar el quehacer político del gobernador, a quien las encuestas de negativos y positivos no lo favorecen. Y quizá no tanto porque Rubén Moreira haya realizado un trabajo deleznable, sino por ser hermano de su antecesor y formar el cacicazgo familiar en la entidad.

El hecho mismo de que el presidente del PRI, Enrique Ochoa Reza haya vetado a Humberto Moreira para una diputación local o para la alcaldía de Saltillo, provocó la irritación del exgobernador que, incluso, amenazó con utilizar la estructura que construyó en el PRI estatal y doblegar a los candidatos tricolores.

Bajo la óptica de Humberto Moreira, el PRI se equivoca al tratar de impedirle participar en el proceso electoral.

Y seguramente sabe lo que dice. Construyó todo el andamiaje que le permitió impulsar a sus hermanos con el apoyo de Elba Esther Gordillo, que le entregó la sección 38 del SNTE al otro hermano: Álvaro Moreira, quien por cierto

ha manifestado su "intención de servir a los saltillenses". Habrá que esperar a que el PRI y sus aliados definan quién los abanderará en los próximos comicios y a quién enfrentará en las oposiciones.

Es una elección difícil para el tricolor, pero al mismo tiempo no es fácil para el albiazul.

La moneda, diría el apostador, está en el aire.

C.- ¿Por qué los gobernadores quieren poner sucesores? Esta es una pregunta que todo mundo se formula, cuando se observa que cada uno de los que se van quiere imponer al que se convertirá en el sucesor.

Algunos analistas estiman que lo que lleva a los que se van a buscar colocar a su alfil, es cuidar sus espaldas, en primer lugar y en segundo mantener el control estatal por otros seis años.

Omiten colocar en la canasta del estudio que los que se van quieren que sus programas de gobierno, su política personal y la red de amigos que lo acompañaron, se mantengan.

En lo personal no me queda clara la intención de seguir mandando cuando saben que constitucionalmente cumplieron su compromiso con la sociedad en cuanto al tiempo para el que fueron elegidos. De otras promesas, no escribo. Generalmente la mayoría de ellas se quedan en eso: en promesas.

Eruviel Ávila, Rubén Moreira y Roberto Sandoval, de los estados de México, Coahuila y Nayarit, están participando de manera abierta en la decisión para la elección de candidatos. Todos ellos son priistas.

¿Es válido prolongarse como gobernadores?

A ciencia cierta, no lo sé. Quizá las transiciones les han dejado mal sabor de boca, porque los que se van y perdieron se convierten en los saqueadores, impulsores de la corrupción y parte millonarios perseguidos.

Y eso no quieren los que terminan este año.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/01/17	EL BUZÓN	2

EL BUZÓN



Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores. Favor de conectar con la redacción enviando su correspondencia a:
Buzón de CRÓNICA.

Señor, ¿cuánto dinero le ha entregado el estado mexicano a los vándalos de la CNTE? (siempre apoyados por la izquierda).
¿Cuánto dinero ha perdido Pemex por los hurtos de gasolina que ha cometido toda clase de ladrones?
Si ese dinero se hubiera cuidado, ¿de que monto sería el recurso?

Juan Pérez